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Выступление Л. И. БРЕЖНЕВА
п о  т е л е в и д е н и ю  2 9  м а я

Увзжа-емые соеетекне и французские 
телезрители!

Не так давно я уже выступая с телевизи
онного экрана в передаче на Францию. 
Тогда, в октябре прошлого года, проходила 
Неделя Советского Союза на французском 
телевидении. А теперь завершается Неделя 
Франции на советском телевидении. Ка
жется, что Франция и Советский Союз в 
этом плане выступают как зачинатели 
новой формы регулярного обмена между 
странами с различным общественным 
строем. Хорошо, если такое начинание ста

нет традицией.

Есть вообще основание говорить о богат
стве накопленных традиций советско- 
французского сотрудничества. Я имею в 
виду: практически ежегодные встречи на 
самом высоком уровне; постоянные кон
сультации с целью углубления взаимных 
отношений и обмена мнениями по акту
альным международным вопросам; удвое
ние из пятилетия в пятилетие товарооборо
та; имеющий уже свою большую историю 
широкий обмен культурными ценностями.

Мы за то, чтобы интенсивность связей 
между народами наших стран неуклонно 
нарастала, а их формы становились все бо
лее разнообразными и плодотворными. 
Мы будем все больше и лучше знать друг 
друга. А это ведет к взаимному доверию.

Всем понятно, как важно в наше время 
укреплять доверие между странами. Оно 
исключительно важно, когда речь идет о 
такой деликатной сфере взаимоотноше
ний, как обеспечение безопасности каждо
го народа и всех народов. Коренная задача 
здесь — предотвратить дальнейшее рас
кручивание спирали гонки вооружении.

Может быть, кто-то скажет, что на эту 
тему уже говорилось много. Однако истина 
—  это не расхожая монета, которая сти
рается от частого употребления, К тому 
же ведь и спираль — это не просто повто
рение пройденного. Мало того, что планета 
уже перенасыщена средствами массового 
уничтожения, существует реальная, расту
щая с каждым годом опасность создания 
новых видов и новых систем оружия, кото
рые будут во много крат более разруши
тельными. Вы скажете, куда уж дальше, 
куда уж больше. Вот именно; пришла пора 
остановиться!

Убежден, что ни один государственный и 
общественный деятель, ни один думающий 
человек не может уклониться от своей до
ли ответственности в борьбе против воен
ной угрозы, Ведь это ответственность за 
само будущее человечества.

Не скрою, наша озабоченность по поводу 
продолжающейся гонки вооружений, в том 
числе стратегических, возросла -в связи с 
линией, занятой в этих вопросах новой аме
риканской администрацией. Она явно на
правлена на получение односторонних ■ 
преимуществ для США, Такая линия, разу
меется, никак не способствует подготовке 
и заключению нового, долгосрочного со
глашения между СССР и СШ А по ограни
чению стратегических вооружений, выра
ботка которого и так уже безмерно затяну

лась,
Правда, в результате состоявшейся на 

днях в Женеве встречи министра иностран
ных дал СССР и государственного секре
таря США наметилось — по сравнению с 
мартовскими переговорами в Москве — 
известное сближение позиций по некото
рым вопросам из числа ранее несогласо
ванных, Однако надо прямо сказать; в си
лу неконструктивной линии СШ А серьезно
го продвижения вперед пока не достигну
то. Здесь еще, как видно, потребуются 
большие усилия. Главное, чтобы американ
ская администрация стала полностью на 
реалистические позиции и исходила из 
принципа равенства и одинаковой безопас

ности.
Что касается Советского Союза, то я уже 

говорил об этом недавно и повторю еще 
раз; мы не пожалеем сил в борьбе не 
только за ограничение гонки вооружений— 
количественное и качественное, но и за 
разоружение на взаимоприемлемых спра
ведливых условиях. Если невозможно сразу 
сдвинуть с места всю глыбу связанных с 
этим проблем, накопившихся за послевоен
ные годы, мы готовы н на частичные ме
ры, Они ведь только так скромно называ
ются — «частичными», но реализация каж
дой из них в какой-то мере отодвигала бы 
военную опасность, облегчала бы бремя 
гонки вооружений, которое ложится на 
грудящиеся массы.

Начну с проблемы недопущения даль
нейшего распространения ядерного ору
жия. Его расползание от страны к стране 
не усилит безопасность ни одной из них и 
никак не может способствовать сохране
нию того относительного равновесия, кото
рое сложилось к настоящему времени. 
Но оно увеличит опасность возникнове
ния ядерного конфликта, пусть даже слу
чайного. А тогда никакие «ядерные зонти
ки» не прикроют от смертоносной грозы. 
Вот почему нужны дальнейшие усилия для 
действенного, универсального решения 
этой проблемы.

Далее мы предлагаем заключить согла
шение, запрещающее создание новых ви
дов и систем оружия массового уничтоже
ния. От этого все были бы только в выиг

рыше.
Мы вместе с нашими союзниками по 

Варшавскому Договору высказались за то, 
чтобы страны —  участницы совещания в 
Хельсинки договорились об отказе приме
нять ядерное оружие друг против друга 
первыми. Переговоры по этому вопросу и 
его решение были бы важны не только са
ми по себе. Уверен, это открыло бы и но
вые возможности для сокращения обычных

вооружений в Европе, особенно тем, где «ж 
концентрация велика

не буду перечислять все, что мы предала- 
галч за последние годы для того, чтобы 
уменьшить угрозу войны. Наши предложе
ния на этот счет хорошо известны. Мы вы
двигаем их потому, что политика наращи
вания военной мощи приходит во все бо
лее резкое, кричащее противоречие с ин
тересами международной безопасности. И 
смысл наших инициатив один: безопас
ность через обуздание гонки вооружений, 
через разоружение.

Конечно, позитивные решения, о которых 
я говорю, требуют совместных усилий мно
гих государств и народов.. И для каждого 
из них найдется широкое поле деятельно
сти. Нет сомнения, что такая держава, как 
Франция, могла бы внести существенный 
вклад в это дело. Мы обратили внимание 
на слова президента В. Жискар д ’Эстэча 
в интервью французскому телевидению 12 
октября 1976 года о том, что Франция при
вержена идее всеобщего и полного эф
фективного разоружения. Это важное заяв

ление.
Мне уже приходилось не раз говорить о 

благоприятном воздействии разрядки на 
весь международный климат. Я не вижу 
оснований как-то менять эти оценки. Все 
же правильно было бы отметить, что кое- 
где разрядка посеяла известную успокоен
ность.

Скатку еще и' еще раз —■ дело мира и 
разрядки должно быть делом каждого. До
стигнутое на пути к упрочению мира не 
предел, а отправная точка для новых дей
ствий. Мы готовы к ним и надеемся, что 
Франция будет идти в том же направле
нии.

Все государства —  участники общеевро
пейского совещания имеют возможность 
вновь продемонстрировать на практике 
свою добрую волю в связи с предстоящей 
вскоре встречей в Белграде. Мы бы хоте
ли, чтобы она стала, как,ти была -задумана, 
продолжением и развитием духа Хельсин
ки, еще одним звеном в развитии процесса 
разрядки. Можно ли этого достичь? Можно, 
если готовиться к ней и провести ее как 
акцию сотрудничества, а не раздоров. Тот, 
кто попытался бы сориентировать ее в 
другом направлении, взял бы на себя боль
шую ответственность.

Упрочение мира — одна из важнейших 
гарантий величайшего права человека —  
права на жизнь. Но жизнь мы понимаем и* 
просто как существование, а как существо
вание, достойное человека. Разумеется, 
разные социальные слои и разные полити
ческие силы придерживаются различных 
общественных идеалов. Наш народ 60 лет 
назад всерьез и бесповоротно определил 
свой путь — путь социализма и коммуниз
ма.

О результатах, достигнутых на этом пути, 
можно судить по многим показателям, бе
ря в расчет цифры, факты, сопоставления. 
Обо всем этом пришлось бы долго гово
рить. Поэтому позвольте взять одну мерку 
—  положение человека в обществе. А взяв 
ее, мы можем сказать: ныне каждый совет
ский человек уверен в том, что он никогда 
не станет безработным, что он получит не
обходимое образование, что его дарования 
и таланты найдут применение, что он не 
будет брошен на произвол судьбы в слу
чае болезни, что он обеспечен на старости 
лет, что он может быть спокоен за судьбу 
своих детей. Думается, что это не так ма
ло. Но это и не все, чего мы добились, а 
тем более, к чему мы стремимся.

Выполнение десятого пятилетнего плана 
развития народного хозяйства Советской 
страны, основные направления которого 
определил XXV съезд партии, создаст еще 
более благоприятные социально-экономи
ческие условия для жизни трудящихся на
шей страны. Новая Конституция Советского 
Союза, которая будет принята после все
народного обсуждения, даст политико-пра
вовую базу для дальнейшего совершенст
вования демократии развитого социалисти
ческого общества. Предполагается, что в 
Основном законе Советского государства 
будут закреплены ленинские принципы 
внешней политики СССР, наш последова
тельно миролюбивый курс. Соответствую
щие положения Конституции будут созву
чны новым благоприятным тенденциям, 
которые развиваются в международных от
ношениях.

И в заключение —- о советско-француз
ских отношениях. Их состояние мы в целом 
оцениваем как хорошее. Но мы стремимся 
к большему и думаем, что для достижения 
этого большего есть и резервы, и предпо
сылки. В этом же направлении идут и раз
мышления президента Франции Жискао 
д ’Эстэна, выступление которого мы видели 
в начале этой недели на экранах наших те
левизоров.

Мы знаем, что линия на дальнейшее раз
витие добрых отношений между нашими 
странами находит широкую поддержку на
рода Франции, к которому советские лю
ди питают искренние дружеские чувства. 
Растущему контакту между нашими наро
дами мы придаем особое значение, так как 
видим в нем важную гарантию прочности и 
глубины тех больших сдвигов, которые 
произошли в советско-французских отно
шениях за последнее десятилетие.

Через три недели я рассчитываю встре
титься в Париже с президентом Жискар 
д ’Эстэном и другими государственными и 
политическими деятелями Франции. Наде
юсь, что эта встреча даст нам возможность 
сделать новый шаг вперед по пути укреп
ления франко-советского сотрудничества, 
мира и международной разрядки.

Желаю вам доброго здоровья, уважае
мые телезрители.

ЖИЛИЩНОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ-ЧЕТКИЙ ГРАФИК

Инициатива передовых коллективов, решивших вы
полнить полугодовой план по вводу объектов жилья и 
соцкультбыта ко дню выборов в местные Советы, нашла 
понимание руководителей строительных предприятий 
Томска. Подтверждая реальность поставленной задачи, 
начальник территориального управления строительства 
Г. Ф. Муравьев обещал для более успешного ее выполне
ния организовать двухсменную работу на главных объек
тах полугодия.

Спустя несколько дней рейдовая бригада «Красного 
знамени» побывала на некоторых объектах ТТУС.

В шесть часов вечера 
н а  с т р о й п л о щ а д к е

Обязательства, взятые 
строителями, ко много
му обявывают. Для то
го, чтобы досрочный ввод 
жилья стал реальностью, 
необходимо выделить глав
ные объекты для концентра
ции сил, создать «ударный 
кулак» строительных под
разделений. Одним из спо
собов совершенствования ра
боты является, в частности, 
двухсменная деятельность 
организаций, гарен тиру ю-
щая ритмичность работ и 
предохраняющая от авралов 
и штурмовщины.

17.40. Строящееся обще
житие по улице Алтайской. 
Девять этажей, полезная 
площадь—5.800 квадратных 
метров (почти десятая часть 
полугодовой программы уп
равления строительства). 
Каменщики закончили клад
ку, сейчас очередь за плот;- 
ницкими и отделочными ра
ботами. Несмотря на то, что 
первая Омена_АШе_Л« закон
чилась, на стройке — нико
го. Ждем до шести вечера- 
вторая «йена также не появ
ляется.

18.15. Девятиэтажный 
жилой дом, возводимый 
ДСК в третьем микрорайоне 
Каштана. Площадь его эта
жей — 12.400 квадратных 
■метров. Степень готовности 
очень невысокая. Семь мон
тажников работают на пере
крытии. Плотников, отделоч
ников, электро- и сантехмон- 
тажников нет н в помине.

Примерно такая же кар
тина и на пятиэтажках вто
рого микрорайона этой ги
гантской стройплощадки,

Вопрос н а ча л ьн и ку  Отдел- 
строя А. С. Аксинеико :

— Каковы перспективы
двухсм енки?

— Понимаете, — отвечает 
Александр  Степанович. — 
семьдесят процентов коллек
тива — ж ен щ и н ы , Их вечер
ние заботы общеизвестны. Ра
ботать во вторую смену не 
соглашаю тся. Единственный 
объект, где можем организо
вать двухсм енну, — драмтеатр...

Секретарь партнома управ
ления строительства Н, И. 
Олейник более оптимистичен:

— Сама ж изнь  требует от 
нас организации не только 
двухсм енной работы, но, воз
можно, и трехсм енки. Этот 
вопрос анализирую т служ б ы  
глав н ы х инженеров н аш и х

■ подразделений. В ы ход  видит
ся в создании 1 у кр уп н е н н ы х  
ко м п лексн ы х бригад. способ
н ы х  полностью  вести один 
объект. Очевидно, в июле по
дойдем к решению  вопроса 
вплотную .

Если считать, что мнение 
сенрвтаря партнома основано 
на реальном полож ении дел. 
то непонятно, чем же подкреп
лено обещание Г, Ф. М уравье
ва?

Рейд продолжается.

Бригада подсчитывает упу
щенные возможности. Вот 
пятиэтажный панельный дом 
на улице Белинского. Короб
ка ’ возведена строителями 
СУ-4 Химстроя еще в про
шлом году. С тех пор объект 
заморожен, а ведь и этот 
дом мог бы войти в план 
полугодия. Детский сад, ко
торый . возводит для ТЭМЗа 
СУ-13 То-мскжилстроя, — 
тоже застой...

Девятиэтажное общей: и- 
тие ТПИ возводит СМУ-8 
Химстроя поточным мето
дом. В потоке — отделоч
ники СУ-12, монтажники. 
Ритм работ достаточно на
пряженный, степень готовно
сти — очень высокая. Две 
бригады отделочников уп
равляются с плановыми 
объемами за одну омену, и 
необходимости в создании 
второй не ощущается. Ген
подрядные же бригады рабо
тают в две смены. По всему 
видно, что подход к этому 

■объектуоу строителей самый- 
серьезный и деловой. Но 
будет ли сдан дом к 19 ию
ня?

— А почему мы должны 
сдать его к этой дате? — 
недоумевает начальниц
СУ-12 В. А. Ткаченко.

Из разговора с руководи
телями стройки, с рабочими 
становится ясно, что парт
ком Химстроя не сориенти
ровал коллектив на выпол
нение этой важной -задачи.

До дня выборов остается 
менее трех недель. За это 
время предстоит освоить 
очень напряженную про
грамму. Главные объекты, 
ее составляющие, -нуждают
ся преимущественно в от
делочных работах. Каче
ство строительства на объек
тах территориального управ- 
ления может оказаться не 
на высоте, и потребуются 
значительные доработки, 
которые смажут эффект до
срочной сдачи. Видимо, 
срочно требуется «ударный 
кулак», однако пока его не 
видно.

В завершение необходимо 
назвать две цифры. План по
лугодия для строителей Том
ска — 71 тысяча квадрат
ных метров жилья. На сего
дня сдано около 20 тысяч. 
Вчера рабочие комиссии 
приняли три пятиэтажки на 
Каштане и дом № 11 по Ир
кутскому тракту. А главные 
объекты — еще впереди.

Рабкоровский пост
«Красного знамени» на
объектах жилищного 

строительства.

Навстречу выборам 
в местные Советы внесте  с

Торжественно прах© дат в облает и встречи е кандидатами в 
депутаты местных Советов, Трудящиеся в своих выступлениях 
выражают горячее одобрение внутренней и внешней полити
ки партии, ее ленинского Центрального Комитета во главе 
с Генеральным секретарем ЦК КПСС товарищем Л. И, Бреж
невым, подчеркивают, что решения майского (1977 r.J Плену
ма ЦК КПСС направлены на дальнейшее развитие социалис
тической демократии, расцвет Отчизны. В ответ на заботу 
партии о благе народа трудовые коллективы принимают но
вые напряженные обязательства по достойной встрече юби
лея Великого Октября. Широкую поддержку получила ини
циатива: план полугодия — ко дню выборов.

ТОМСК. Преподаватели, 
научные сотрудники и сту
денты факультета вычисли
тельной техники, автоматики 
и электромеханики политех
нического института собра
лись в кр acta ом уголке обще
жития на встречу с кандида
том в депутаты областного 
Совета депутатов трудящих
ся по Томскому городскому 
избирательному округу
№ 49 ректором ТПИ Ива
ном Ивановичем Каляц-
ким. Декан факультета А. Е. 
Алехин рассказал биогра
фию кандидата в депутаты, 
прошедшего путь от студен
та до руководителя крупней

шего вуза, организатора нау
ки. Свою административную 
и научную деятельность 
Ива'я Иванович сочетает с . 
общее тв е н но й, парчи йн ой
работой. Он депутат област
ного Совета, член обкома 
КПСС, председатель совета 
ректоров вузов города. За
слуги его отмечены орденом 
Октябрьской Р ево люц и и,
двумя орденами Трудового 
Красного Знамени, многими 
медалями.

— И. И. Каляцкий будет 
достойно представлять наши 
интересы в областном Сове
те, — закончил свое’ выступ
ление А. Е. Алехин. — Все

Н а ш

основной
ПРИБЫТИЕ ПАРТИЙНО- 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ  
Д Е Л Е Г А Ц И И  Н Р Б

По приглашению Центрального Комитета КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета СССР и Сокета Министров 
СССР 30 мая в Москву с официальным дружеским визи
том прибыла партийно-правительственная делегация На
родной Республики Болгарии во главе с Первым секрета
рем ЦК БКП, Председателем Государственного совета 
НРБ товарищем Тодор<ж Живковым.

На аэродроме, украшенном государственными флагами 
НРБ и СССР, товарищей Тодора Живкова, члена Полит
бюро ЦК БКП, Председателя Совета Министров НРБ 
Станко Тодорова, других членов партийно-праш-ггельст- 
вештой делегации сердечно, по-братски приветствовали 
Генеральный секретарь ЦК ЦПСС Л. И. Брежнев, член 
Политбюро ЦК КПСС, Председатель Совета Министров' 
СССР А. Н. Косыгин, член Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел СССР А. А. Громыко, секретарь 
ЦК КПСС К. В. Русаков, другие официальные лица.

Делегацию на аэродроме тепло и радушно приветство
вали представители трудящихся столицы. На летном поле 
был выстроен почетный караул грех видов Вооруженных 
Сил. Были пополнены государственные гимны НРБ и 
СССР. Товарищи Л. И. Брежнев и Т. Живков обошли, 
строй советских воинов.

С аэродрома говашици Т. Живков. С. Тодоро* вместе с 
товарищами Л. И. Брежневым, А. Н. Косыгиным, другие 
члены партийно-правительственной делегация НРБ в со
провождения почетного эскорта мотоциклистов направи
лись в Кремль.

Десятки тысяч москвичей горячо приветствовали това
рищей Л. И. Брежнева и Т. Живкова, других руководите
лей Советского Союза и Народной Республики Болгарии, 
провозглашали здравицы в честь нерушимой дружбы ме
жду народами обеих стран, в честь Коммунистической 
партии-Советского Союза и Болгарской коммунистической 
партии. (ТАСС).

Более 20 лет работает механизатором Алексей Ивано
вич Иванов. Трудится ои на полях совхоза «Родина» Том
ского района. Алексей Иванович награжден орденами Ле
нина и Трудового Красного Знамени. Это опытный карто
фелевод. Норму выработки он ежедневно перевыполняет, 
высаживая картофель на 5 —6 гектарах вместо 4. Бла
годаря такому напряженному труду А. И. Иванова н его 
товарищей совхоз завершает посадку картофеля на всех 
800 гектарах. Фото Ю. Кабанова.

К А Ж Д О М У  О В О Щ У -  
С В О Е  В Р Е М Я

На 507 гектарах произве
ли посадку овощей земле
дельцы Томского района, 
что составляет 27 процентов 
к плану. Главная овощная 
культура — капуста — по
сажена на 231 гектаре (23 
процента).

Более успешно идет по
садка капусты на полях сов
хозов «Батур янский» — 65 
гектаров (38 процентов) и 
«Степановский» (46 и 26). 
В целом по фирме «Томич» 
план посадки капусты вы
полнен на 28 процентов.

Отстают совхоз-техникум 
(посажено 5 гектаров из 90), 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко (план выполнен всето на 
10 процентов).

Выравнивается положение 
в совхозе имени 50-летия 
СССР. Хозяйство полностью 
завершило сев кукурузы на 
2 тысячах гектарах. Пер
выми с этой работой спра
вились за три дня кукурузо
воды Сеченовского отделе
ния, где дружно работало 
звено из 8 агрегатов под ру-

ПАРТИЕЙ,
мы с удовлетворением отда
дим за” него свой голоса.

Выступившие «а встрече 
студенты я преподаватели 
передали кандидату в депу
таты наказы, касающиеся 
дальнейшего развития учеб- 
но-производствеиной базы 
вуза.

Тепло встреченный изби
рателями, выступил И. И. 
Каляцкий. Он рассказал о 
своей депутатской деятель
ности, отметил огромные пе
ремены, произошедшие в ин
ституте, в городе за время 
от выборов до выборов, по-х 
знакомил собравшихся с 
перспективами развития ву
за, областного центра. Кан
дидат в депутаты поблагода
рил избирателей за доверие 
и заверил, что постарается 
его оправдать.

КРИВ ОШ Е И н е к и й  
РАЙОН. В Доме культуры 
села Володина избиратели 
встретились с кандидатом в 
депутаты областного Совета 
депутатов трудящихся по 
Володинекому округу № 94 
дояркой совхоза «Володин-

ководством Ф. Р. Коробей
никова. Отличились также 
механизаторы звена Н. К. 
Горкальцева, которые ше
стью агрегатами посеяли ку
курузу на 470 гектарах вме
сто 440, как планировалось 
сначала. Теперь основные 
силы в этом совхозе, сосре
доточены на посадке капу
сты. Преодолевается отста
вание первых дней, о чем 
рассказывалось уже в на
шей газете («В надежде на 
завтра», «Красное знамя» 
за 29 мая). В последние два 
дня достигнуты необходимые 
темпы: капуста высаживает
ся за сутки почти на 13 гек
тарах. Главное в эти жар
кие дни — организовать хо
роший полив.

Пригородные хозяйства 
ведут посадку и других 
овощных культур. Так, на 
полях совхоза «Степанов
ский» морковь посеяна на 
250 гектарах, на 9—редиска. 
Здесь выращивают также ук
роп, петрушку, щавель.

А .' АЛЕКСЕЕВ.

ский» Зинаидой Касьянов
ной Филатовой. Представив
ший ее собравшимся секре
тарь райкома КПСС Н. А. 
Солтаганов рассказал био
графию кандидата, подчерк
нул, что вся жизнь Зинаиды 
Касьяновны отдана нелегко
му груду животновода. За 
производственные достиже
ния доярка награжденй орде
ном Трудового Красного 
Знамени. Она пользуется 
большим авторитетом, чет
вертый раз .выдвигается в де
путаты областного Совета. 
3. К. Филатова активно ра
ботала в постоянной депутат
ской комиссия областного 
Совета и депутатской группе 
на ферме. Н. А. Солтаганов 
призвал избирателей отдать 
голоса в день выборов за 
3. К. Филатову.

Выступившая с ответным 
словом 3. К. Филатова рас
сказала о том, как выполня
ются наказы избирателей. 
Она заверила присутствую
щих, что приложит все силы, 
чтобы быть достойным пред
ставителем володинцев в об
ластном Совете.

з а к о н
Думаю, не ошибусь, если 

скажу, что решения со
стоявшегося 24 мая Плену
ма ЦК КПСС — это сейчас' 
самая волнующая тема бе
сед в каждом коллективе, в 
каждой семье. Ведь Консти
туция — основной закон на
шего социалистического го
сударства, и всем нам не
безразлично. как отразятся 
в ней те глубокие измене
ния, которые произошли во 
всех областях общественной 
жизни. Знаменательно, что 
проект новой Конституции 
будет выдвинут на всена
родное обсуждение в год 
юбилея Великого Октября.

Я почти ровесник Совет
ской власти и, размышляя 
над тем, что дали м«е ■ я 
миллионам граждан нашей 
Отчизны Советская власть и 
Конституция нашего госу
дарства, всегда вспоминаю 
жизнь своих родителей.

Отец, выходец из малозе
мельных крестьян Нижего
родской губернии, с 12  лет 
вынужден был уйти из дома 
на заработки, батрачить 
вплоть до- призыва в армию 
у богачей. Мать тоже рано, 
в 13-лет, покинула семью— 
пошла в прислуги.

После победы революции 
отец, работая и учась, вырос 
от рабочего до заместителя 
директора обувной фабрики, 
а потом был избран пред
седателем обкома профсою
за рабочих-кожевяиков.

Право на труд, на полу
чение гарантированной ра
боты с оплатой по труду, 
право на отдых и образова
ние, на. материальное обес
печение в старости, равно
правие женщины с мужчи
ной во всех сферах деятель
ности советского человека 
— ко всему этому человек 
нашей страны привык как к 
вполне естественному, обыч
ному образу жизни.

Как и многие мои сверст
ники, среднее образование я 
получил на рабочем фа
культете. Мечтал стать ин
женером - железнодорожни
ком, но учебу в институте 
прервала война. Мне дове
лось быть в рядах тех мил
лионов наших людей, кто с 
оружием в руках в тяжелей
ших битвах с немецко-фа
шистскими захватчиками от
стаивал завоевания Велико
го Октября, честь, свободу и 
независимость Отчизны.

Демобилизовавшись, я 
работал и учился, окончил 
вечернее отделение технику
ма. Два моих сына, получив 
среднее образование и от
служив в рядах Советской 
Армия, учатся в высшем 
учебном заведении, дочь 
кончает школу. За период 
работы на заводе я много 
раз побывал в санаториях, 
на курортах. Мне была пре
доставлена благоустроенная 
квартира. Как участник Ве
ликой Отечественной войны,, 
постоянно чувствую заботу 
о себе администрации заво
да и общественных органи
заций.

Так на деле я ощущаю 
действие основных положе
ний нашей Конституции, га
рантирующих человеку его 
прэдаа в советском обществе.

Я хорошо помню, с какой 
радостью воспринята была 
народом ньше действующая 
Конституция. Уверен, что 
обсуждение проекта новой 
Конституции СССР также 
вызовет у 1 наших людей 
энтузиазм, прилив энергии, 
трудовую я политическую 
активность.

В. КАЗАКОВ,
старший инженер отде
ла главного механика 

ТЭМЗа, член КПСС.

АСИНО. Рабочие, инже
нерно-технические работни
ки, служащие ПМК треста 
«Томсксел ь х о з м> о н т а ж» 
встретились с кандидатом з 
депутаты городского Совета 
депутатов трудящихся рабо
чим Юрием Петровичем Тро
фимовым. Главный инженер 
ПМК П. П. Суханов пред
ставил его как передового 
производственвика, ударника 
пятилетки и призвал коллек
тив единодушно, в день выбо
ров проголосовать за Ю. П. 
Трофимова,

Выступившие мастер П. И. 
Дубровин, начальник В. Н. 
Кольцов поддержали главно
го инженера и высказали 
ряд наказов, касающихся 
преимущественно благоуст
ройства микрорайона. Ю. П. 
Трофимов в ответном вы
ступлении поблагодарил за 
высокую честь.

— Доверие обязывает тру
диться еще. лучше, — ска
зал он. — Приложу все си
лы, чтобы досрочно выпол
нить свои обязательства в 
честь шестидесятилетия Ве
ликого Октября.

ВМЕСТЕ С НАРОДОМ
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Прием ведет
ру к о в од и т е л ь

— Владимир Андреевич
по личным вопросам прини
мает по понедельникам, с
трех часов, — раздался в
телефонной трубке вежливый 
женский голос. — Но сего
дня его вызвали на совеща
ние, и поэтому прием будет 
вести заместитель директора.

Это было 18 апреля.
— Владимир Андреевич 

занят, он срочно выехал в 
город, поэтому прием задер
живается.

Это было через неделю, в 
очередной приемный день 25 
апреля. В приемной директо
ра’ Томского' лесопромыш
ленного комбината В. А. 
Глазачева собралась боль
шая группа людей: Решил
выяснить, кто же пришел да 
прием.

— Русинова ' Екатерина 
Павловна, вею жизнь работа
ла на этом предприятии. Че
рез семь месяцев уйду на 
пенсию по возрасту. Решила 
с директорам поговорить, 
высказать просьбу, да в-от 
восьмой раз прихожу и никак 
на прием не могу попасть.

— Вы не преувеличивае
те?

—- Нет, несколько раз с 
утра и днем приходила — 
ему некогда, а в приемные 
дни все не везет: куда-ни
будь вызывают.

Рядом/ с Е. П. Русиновой 
сидела Д, С. Попова. Ей 65 
лет. Пришла второй раз.

Четвертый раз приходит 
Е. И. Завьялова. За это вре
мя она побывала на приеме 
у председателя райисполко
ма, а вот к директору по
пасть никак не может.

Народу в приемной между 
тем прибавлялось. Некото
рый пришли прямо с работы, 
после окончания смены. Око
ло пяти часов в приемной 
стало известно, что директо
ра не будет,

Если бы мне кто-то рас
сказал эту историю, не пове
рил бы. Но я сам сидел в 
приёмной, ждал, когда при
едет директор, чтобы пого
ворить с ним о приеме граж
дан, сам разговаривал с 
людьми, ожидавшими прие
ма.

Где же был директор в 
часы приема граждан?

Оказывается, его действи
тельно вызывали. Но вызы
вали минут на 10— 15, после 
чего о-н уже мог вести прием. 
Но ответственности за столь 
важное дело не чувствовал/ 
поэтому так легко нарушал 
установленный распорядок 
работы руководителя коллек
тива. Как потом выяснилось, 
если бы В. А. Глазачев со
общил, что К' нему на прием 
пришли работники комбина
та, то «икуда бы его и не 
вызвали.

И тогда я подумал о пре
небрежении, о барском отно
шении к подчищенным, к ок
ружающим, которое всем 
стилем нашей жизни уже 
д а т е  вытравлено на душ 
людей, но которое нет-нет, 
да и дает ' рецидивы у от
дельных руководителей.

В. А. Глазачев — опыт
ный производственник, он 
многое делает для- успешной 
работы предприятия. Но это 
никак не может, оправдать 
его неправильное отношение 
к организации приема граж
дан

Все мы являемся свидете
лями того, какое огромное 
значение придает наша пар
тия вниманию к человеку, к 
его запросам. Это внимание 
проявляется во всем, в том 
числе и в правильном, свое
временном рассмотрении пи
сем трудящихся и в органи
зации приема граждан по 
личным вопросам/

Нужно сказать, что у нас 
в области сделано многое для 
улучшения этой работы. Ста
ло правилом, что прием ве
дут ■ руководители партий
ных и советских органов, 
предприятий и учреждений, 
управлений и ведомств. На 
пленуме обкома КПСС/ про
ходившем в июле прошлого 
года и обсудившем вопрос о 
ленинском стиле в работе, с 
удовлетворением отмечалось, 
что в области - утвердился 
единый день приема граждан 
по личным вопросам — по
недельник. В этот день, в 
назначенный чае можно 
прийти к секретарю райкома

или председателю райиспол
кома, директору завода или 
начальнику управления с 
жалобой или просьбой, с во
просом или деловым предло
жением. Можно привести 
много примеров, когда по 
предложениям, высказанным 
во время приема, принима
лись меры, направленные на 
улучшение работы предприя
тия, обслуживания трудя
щихся.

Мало просто выслушать 
жалобу или просьбу посети
теля и зафиксировать это в 
журнале. Важнее другая сто
рона: разобраться во всем, 
помочь человеку. И в этом 
деле у нас накоплен положи
тельный опыт. Мне довелось 
побывать во время приема в 
Советском райисполкоме 
Томска. Обратил внимание 
на картотеку, которую ведет 
секретарь приемной райис
полкома В. К. Винокурова. 
На каждого посетителя заво
дится специальная карточка, 
где фиксируется все: когда 
н по какому вопросу прихо
дил на прием, кому поруче
на проверка, какое решение 
принято, кто ответствен за 
исполнение. Карточка нахо
дится на контроле у предсе
дателя райисполкома до тех 
пор, пока просьба, вопрос 

.или жалоба не будут испол
нены.

Четко, по-деловому орга
низован прием граждан в 
домоуправлении №  1 Ленин
ского района Томска. Здесь 
определены три дня приема, 
в том числе суббота — для 
тех, кто не имеет возможно
сти прийти в домоуправле
ние в рабочие дни. Отлажена 
система контроля поступаю
щих просьб и жалоб.

Партийное, государствен
ное, чуткое отношение к ин
тересам и нуждам трудящих
ся стало кормой нашей жиз
ни. Но, к сожалению, нет- 
нет, да и встречаются слу
чаи, подобные тем, который 
приведен в начале статьи. 
Вызывает тревогу, что 
невниманием, а порой и без
душием отличаются начина
ющие руководители, при
шедшие с технических дол
жностей.

На электроламповом заво
де в транспортном, цехе рабо
тает шофером Николай Ни
колаевич Лапин. Он инвалид 
Отечественной войны второй 
группы. У него плохие квар
тирные условия, и ему обяза
ны их улучшить в первую 
очередь. Какое-то время 
назад администрация завода 
выдала Николаю Николаевк- 
вичу гарантийное письмо о 
том, что его семья получит 
квартиру в 1976 году. На
ступил 1977 год. Квартиру 
семья не получила. И тогда 
жена Николая Николаевича 
Евдокия Андреевна решила 
сходить на прием к директо
ру А. И. Салимову (еще не
давно он работал главным 
инженером предприятия). 
Тот, узнав, что посетитель
ница не работает н , никогда 
не .работала на электролам
повом заводе, не стая вни
кать в суть дела и вообще 
отказался разговаривать с 
женщиной. Евдокия Андре
евна .в слезах ушла из каби
нета.

Кто же такая Е. А. Лапи
на, которая по возрасту го
дится в матери директору 
завода и которую он попро
сил из кабинета, не погово
рив с ней? Евдокия Андре
евна воспитывалась в дет
ском доме, в 1948 году при
шла на ТЭМЗ—завод, распо
ложенный в трехстах метрах 
от электролампового, и, пока 
позволяло здоровье, работа
ла в термическом, самом тя
желом цехе. Потом ее пере
вели на более легкую работу, 
а когда пришла пора, она 
ушла н-а пенсию. Так . что 
право на внимание и уваже
ние она заслужила всей сво
ей рабочей жизнью.

А. И. Саликова поправили, 
Е. А. Лапину: он принял и 
в дело вник. Надо полагать, 
что в ближайшее время 
семья фронтовика получит 
новую квартиру, но все это 
могло быть без лишней нер
вотрепки, без вмешательства 
со стороны.

Еще хуже, когда болезнью 
бездушия и формализма за
ражены работники, по долгу

службы обязанные заботить
ся о людях.

Не так давно Советский 
районный комитет народного 
контроля проверил работу с 
жалобами и заявлениями в 
упрашл ей и и водопр ово д н о-
ка н а л.из а цио н н ого хоз я йс т в а. 
Нужно сказать, что она по
ставлена довольно четко. В 
диспетчерской — это такая 
специальная служба — ре
гистрируются каждый теле
фонный звонок, каждая жа
лоба пришедшего посетителя. 
А их довольно много. 18 
марта нынешнего года’ в 8 
часов 20 минут в новом жур
нале зарегистрирован пер
вый сигнал, а 27 апреля в 
15 часов 40 минут — жалоба 
№ 292. Это 6-—7 сообщений, 
жалоб, просьб ежедневно. 
Но существуют сложные, 
шр им.ц и пиал ын ые всипро с ы,
которые решить на уровне 
диспетчера невозможно. Ка
кое участие принимает в их 
разрешении руководитель?

Оказалось, что у началь
нику управления А. А. Быч
кова нет специально отведен
ных часов приема граждан. 
Ему было указано на это. И 
тогда в вестибюле управле
ния появилось расписание1 
приема. В первый понедель
ник пришло два работника 
управления. Во второй ноне-, 
дельник я напрасно ожидал 
самого А. А. Бычкова — на 
приеме он так и не появил
ся.

Советский комитет народ
ного контроля вот уже год 
занимается жалобой о пло
хом водоснабжении жильцов, 
дома, расположенного по 
улице Алтайской, 43-а. Вна
чале они обратились с прось
бой помочь им к управляю
щему домоуправ л ением № 3. 
В. Д. Беляеву. Тот не при
нял никаких мер, отписался, 
сославшись на то, что в не
хватке воды виновато управ- 
л ееи е вод штров одн о-к ан а л и- 
зацноииого хозяйства. Жиль
цы обратились в управление. 
Начальник управления А. А. 
Бычков наотрез отказался 
заниматься домом, заявив, 
что это дело домоуправле
ния. Так две эти организа
ции и переваливают друг на 
друга свои обязанности. И 
районный комитет народного 
контроля не в силах обязать 
одну из них шля обе, нако
нец, выполнить то, что по
ложено сделать, так 'забар
рикадировались руководите
ли организаций параграфами 
инструкций и положений. А 
дом до сих пор стоит без во
ды, и люди испытывают не
удобства, если, не оказать 
больше.-

Время приема трудящихся 
по личным вопроса^ — это 
неприкосновенное время ру
ководителя, когда он глубо
ко вникает в смысл просьб, 
жалоб и предложений, стре
мится помочь в' делах, с ко
торыми к нему обращаются: 
К сожалению, в последнее 
время в Томске часы прие
ма' стали нарушаться. В по
недельник назначаются со
вещания и заседания, кото
рые отвлекают руководите
лей от приемов. "

И еще об одном. Каждый 
человек, приходя на прием, 
надеется, что его Не только 
внимательно выслушают, но 
и помогут в его деле. Важно 
не обмануть это ожидание, 
не отнестись’ к просьбе фор
мально. И здесь не может 
быть мелочей. ' Каждая 
просьба должна быть зареги- 
. стрирована/ взята на конт
роль и снята.с него только 
после того, как будет испол
нена. Однако на многих 
предприятиях журналы реги
страции посетителей ведут
ся небрежно, записи произ
водятся наспех. Из них не
возможно понять, какова 
судьба просьбы, высказан
ной два-три месяца назад.

Прием граждан по личным 
вопросам — это богатый ис
точник информации, одна из 
форм укрепления связей pv- 
ководителя с массами. Во 
время приема руководитель 
узнает мысли, заботы, нуж
ды людей, имеет возмож
ность влиять на настроение 
человека. Одним словом, это 
большое государственное 
дело и, естественно, отно
ситься к нему нужно по-госу
дарственному.

В. ЯКУШЕВ.

В  Ф О Н Д  Ф Е С Т И В А Л Я
' Решение VII пленума ЦК 

ВЛКСМ о проведений Все
союзного комсомольско-мо
лодежного субботника, сред
ства от которого пойдут в 
фонд XI Всемирного фести
валя молодежи, находит ши
рокую поддержку у молодых 
томичей. Молодые рабочие

подшипникового завода ре
шили выйти на субботник все 
как один, взять на этот день 
повышенные обязательства и 
выдавать продукцию только 
отличного качества. Это ре
шение получило одобрение 
партийной организация и 
администрации предприятия.

В Овею очередь совет ве
теранов ГПЗ-5 обратился ко 
всем ветеранам войны и тру
да с призывом поддержать 
инициативу молодежи и в 
день.субботника тоже занять 
свои рабочие места.

А . Н И З К О В С К И Х , 
заведующий отделом ра
бочей и сельской моло
дежи обкома ВЛКСМ.

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА
*4

Высокими темпами ведут бу

рение передовые бригады 

Стрежезского управления бу

ровых работ. Еще 26 мая 
бригада Н. Бурдыки рапорто

вала о выполнении полугодо
вого плана. До выполнения 

полугодовых социалистических 

обязательств ей осталось прой

ти менее 800 метров скеамоив.

На счету бригады прослав

ленного бурового мастера 

В. Калин-имука —  17,400 метров 

проходки горных пород.

Ко даю выборов справится с 
полугодовым заданием брига
да Б. Шакирова.

В. САЛЬНИКОВ.

МОЛОДЫЕ МЕХАНИЗАТОРЫ 

« К 0 Ж Е В Н И К 0 В С К 0 Г 0 »
У Николая Камерова ата весна—первый трудовой .эк

замен.Удостоверение водителя трактора он получил из 
рук преподавателей — механизаторов совхоза «Кожевни- 
ковекий». Посевная показала, что механизатор из Ни
колая получился, и неплохой.

В своей работе он равнялся на Ивана Баумана, который 
с большим подъемом провел сея. В отдельные дни выра
ботка на агрегат у него составляла 140—150 процентов.

НА СНИМКАХ: Иван Бауман (вверху) и Николай
Камеров.

Фото Е. Лисицына.

Н А Ш И  К А Н Д И Д А Т Ы  В  Д Е П У Т А Т ЫВчера у нее было двое по
мощников — сьгн Валера и 
дочь Майя. Валера сегодня 
в школе, пришла только 
Майя. Быстренько надела 
халат и — за работу...

Халат не по росту, но се
милетняя Майя, похоже, не 
замечает неловкости. Дет
ским ведерком наносила опи
лок на помостки своим под
шефным, Королеве и Зо
лушке, помогла маме под
ключить аппараты, подмела 
в проходе, взяла скребок.

— Полегче там, поакку
ратнее, — беспокоится Вар
вара Михайловна.

— Не бойся, мамочка, она 
не ударит, я же ее отгова
риваю!

Мать улыбается, — еще 
одну ее особенность подме
тила дочурка, и очень за
нятно, порой смешно смо
треть, как она пытается «пе
ренимать опыт».

Йа эту привычку — «раз
говаривать и отговаривать»
— иные смотрят скептиче
ски. И зря, все-таки бурен
ки кое-что понимают...

С виду, казалось бы, похо
жие, черно-пестрые все, но та
кие разные. Особо чуткая  на 
лас к у  З о л уш ка . П окладистая, 
спокойная. Корм выпраш ивает 
негромко, но в той негромко- 
сти порою угадывается  тихая, 
снисходительная  просьба о 
чем-то. А  это — Королева. 
Все у  нее молчком. П окли
чеш ь  — отзовется ч уть  с лы 
шно, однако стоит, ждет. Ма
лость с ленцой она. П риходит
ся идти за ней, приглаш ать в 
станок. «Н у, пош ли , пош ли!..» 
Идет вперевалку, неслы ш но  и 
обязательно оглянется, — на
до убедиться, идет ли следом 
хозяйка .

Понимает л а с к у  и Чар о дей 
ка, но эта без твердого при
казного слова в адрес своей 
персоны' не может прож ить 
дня. Все норовит по подойни
к у  ударить. Вот она п ош аты 
вается, ж в а ч к у  ж евать пере
стала, развернула рога, косит 
коричневым  глазом, хочет по
смотреть, кто там доит сего
дня, случаем , не подменная 
ли доярка — тут у ж  не зевай... 
«Ты  что?! То лько  посмей, толь
ко посм ей!..»— уп р еди ть  надо, 
не м еш кая ни секун ды , а то 
будет поздно. И сразу же, 
только помягче, можно проя
вить участйе: «Н у , что, моя 
доченька, что, славная моя?..». 
Только  и всего. Будет стоять 
теперь преотлично, л уч ш е  и 
не надо.

Никогда не забудет Варвара 
М ихайловна  случай , что был 
на пастбище ровно через год 
после того, как  она приехала  
на эту ф ерм у, в Тогур . П онача
л у  работала подменной. По
том, после отпуска, — само
стоятельно. Подобрали для нее 
нетелей. И хотя состав гр уппы  
был полный, бригадир  о дн аж 
ды  попросил:

— Прими, Варя, заодно и 
эту, из другого гурта пригнал. 
Тож е  первотелка* Снежиной 
зовут.

Заходить в станок у  Снежи
ны  не было ни малейш его ж е
лания . П риш лось заставлять 
всем миром. Загнали , привя
зали за рога.

— А  теперь надо спутать,
— сказал бригадир.

«С путать» — значит стрено
жить: поднять одну ногу и 
притянуть  к  станку.

— Не дам, не позволю! — 
наотрез отказалась Панова. —

Этого еще не хватало... Каи 
буду? Да как  всегда, это у ж  
мое дело. •••••*?»**•*•

Верно, С нежина вела себя 
крайне неспокойно, но подоить 
ее все ж е удалось.

В ЭТОЙ 
РАДОСТИ

— Ну, как  твоя новенькая? 
спросил Панову на другой 
день бригадир. — Д оиш ь ее?

— Дою, конечно.
— Путаеш ь?
— Нет.
Диалог такой был и на тре

тий день, и на четвертый. На 
пятый бригадир поделился от
кровением.

— Вот, не привязала тогда, 
и у  меня под рубахой  — м у
раш ки... И спереж ивался весь. 
Она же, чертова эта Снежина» 
вражина, в том гур ту  и стан
ки ломала, и дверцы , даром 
что ж елезны е, ох, и нам учи 
лись с нею доярки!..

Еще бы, ведь методом укр о 
щ ения были  у  них крики  да 
побои, ремни да веревки.

А над Пановой после того 
случая кое-кто стал подшу
чивать: «Она слово заговор
ное знает...».

И правда, знает. Только 
не слово, а подход, и в ос
нове его — человеческая 
доброта.

В тот год — это было в 
1973-м —• Панова надоила 
от первотелок по 2.778 ки
лограммов молока — на 878 
больше среднего показателя 
фермы. А ведь, «средний» 
складывался в основном из 
килограммов, полученных от 
стада с изрядным стажем 
лактации...

Кое-кто засомневался:
— Еще бы, кормов в тот 

коровник привозят поболь
ше.

— И получше!
— А коровы у нее чи

стые, потому что условия 
там другие.

Панова попросила переве
сти ее группу из малого дво
ра в большой.

Но и тут ее коровы отли
чались — помыты, ухоже
ны, до блеска чистенькие. 
Доярки ревниво оглядели 
раз, другой — призадума
лись.

— Однако, надо и мне за 
скребок браться.

— Мне тоже...
Атмосфера соперничества 

дает о себе знать не только в 
борьбе за чистоту. За про
ш лы й  год надой по ф ерме со
ставил 2.514 килограммов мо
лока, итог по гр уппе  Пановой 
— 3.430. «До больш ой ци ф р ы  
дотянуться  м ож но и нам!» — 
делаю т п р и ки д ку  доярки , и 
число тр ехты сячн и ц  на То- 
гурской ферме год от года ра
стет.

Бы ло  приятно с луш ать  рас
сказы  ее подруг по работе — 
Д ины Петровны Анисимовой, 
Веры Августовны  Волош иной, 
В алентины  Тим оф еевны  К у
стовой — в словах каж дой 
чувствовалось искреннее,
очень уваж ительное  отноше
ние к этому человеку. «Если 
что не ладится, я сразу к Ва
ре, она хорош ая , подскаж ет и

ГО Р Д О Й
Т Р У Д А ...

скаж ет тебе: эго так, а это вот 
так». «Варвара М ихайловна — 
партгрупорг. Когда в чем-то 
непорядок —- за дело берется 
партгруппа, а н уж н а  поддер
ж ка  еще, и к  директору пой
дет, и в партком». «Она и член 
совхозного рабочкома». «А  ра
боту' любит — диво! Никогда 
не уйдет домой, пока послед
нюю соринку не подберет. На 
ферме она давно, уж е  лет 
тридцать, орденом «Знак По
чета» ее наградили...».

Потом довелось и с ней по
беседовать. И ус лы ш а т ь  от нее 
ф разу, смысл которой пре
дельно прост, но многозначен 
и емок:

— Не могу, да и не хо ч у  я 
ничего делать как  попало да 
как-нибудь, мне надо чтоб хо
рошо, и только хорошо!..

Когда она рассказывала о 
работе, в глазах, казалось, 
вспыхивал огонек. Огонек ув
леченности, почти азартного к 
всему интереса. Говорила Вар
вара М ихайловна и о том, что 
на ф ер м у всегда идет с наст
роением. Работается радостно, 
весело, интересно. С кормами 
достаток, коллектив д р уж н ы й , 
споров да раздоров нету.

Довелось получить  интер
вью и у  Майи. Оказалось, де^ 
вочка знает по кли чке  всех 
м ам ины х буренок и даж е то, 
которая из н их при доении 
туговатая и какая  полегче. Вы
растет больш ой — будет дояр
кой...

Категоричность дочери 
мать воспринимает с улыб
кой: сколько всего еще мо
жет перемениться! Вот я 
дочь Люда так же помогала, 
тоже дояркой мечтала стать, 
а ' стала трактористкой. В 
совхозе ее ценят высоко: 
недавно Люда выдвинута 
кандидатом в депутаты Кол* 
пашевского городского Со
вета. Часто приходил на 
ферму, и Володя, но тоже 
стал трактористом. Учится 
в училище механизаторов 
сын Коля. Не так уж важ
но, кем быть. Главное, чтоб 
не «как-нибудь» работали и 
жили ее дети, а чтоб хоро
шо, и только хорошо. Как 
и мать, всем сердцем чувст
вовали бы, что в гордой ра
дости труда и бесценная 
красота есть, и восторги 
особые, и достоинство чело
века, и его авторитет. А 
'ведь радости детей — это и 
ее, материнские радости.

Среди кандидатов в депу
таты Тагурского поселково
го Совета названо и имя 
доярки Варвары Михайлов
ны Пановой. Очень это здо
рово, подумалось мне, что 
вот таких, как Панова, лю
ди хотят считать своими из- 
'браияиками.

Г. ЛЮБОВСКИЙ.
С овхоз «Тогурсний»
К о л п аш евск ого  рай он а.

кишиетиавгааим «MHHiiHimiinmiiiiinn'ijHifiiis! nsamimmiwmimimni
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урожай начисляв зарплату
Бригадный  хозрасчет расш иряет границы , набирает силу, 

приобретает новые качества. От строительны х м пром ы ш лен
н ы х  предприятий он надеж но прокладывает путь  в сельско
хозяйственном производстве. На бригадный подряд переш ли 
коллективы  ряда ж ивотноводческих ферм. В форме безнаряд
ной системы подрядны й  метод начинает внедряться в поле
водстве, в частности, на производстве зерна.

В колхозе имени Кирова Зы рянского  района ны нче  84 про
цента посевных площ адей  зерновы х кул ьт ур  переданы звень
ям, которые работают rto безнарядной системе. Они вы полня
ют весь цикл работ по производству зерна — от обработки 
почвы и сева до доставки хлеба осенью на ток.

— Зарплата механизаторов полностью  поставлена в зави
симость от конечного результата, от количества и качества 
собранного зерна, — говорит председатель нолхоза, эконо
мист по образованию  Анатолий Константинович Ш вайко. 
Короче говоря, сам ур о ж ай  начисляет зарплату.

ТЕРНИСТ ПУТЬ
п о и с к о в

Мысль о создании по
добных звеньев созревала 
давно, поиски были упорны
ми и долгими. Более 10 лет 
назад образец новой органи
зации труда дали знамени
тые земледельческие звенья 
А. В. Гиталова, Владимира 
Первицкого и Владимира 
Светличного.

Новое не вдруг пробивает 
дорогу. Сомнения, неудачи и 
срывы на первых порах 
делают простую и ясную 
мысль сложной и туманной. 
Казавшаяся близкой цель 
отдаляется на значительные 
расстояния. . Можно ли соз- • 
давать «чисто зерновые» 
звенья у нас, в Сибири, где 
лето короткое, а работы на
бегают одна на другую? Кто 
же будет заготовлять корма 
для скота, трудиться летом 
на фермах, выполнять дру
гие необходимые работы по 
хозяйству, если наиболее 
квалифицированных меха
низаторов «прикрепить» к 
земле? Не будет ли нанесен 
удар по мобильности, ма
невренности? Сомнения эти 
не без оснований. Но, как 
показывает первый опыт, 
противоречия, оказывается,

- можно преодолеть.
Сама жизнь заставляет 

искать более совершенные 
формы организации произ
водства,. На первый раз ка
залось, что введение допол
нительной оплаты труда ме
ханизаторам за сверхплано
вый урожай создает полную 
материальную заинтересо
ванность в повышении куль
туры земледелия. Но эта 
мера мало что изменила в 
существующей оплате. По 
сути была сделана попытка 
сочетать в единой системе 
оплаты два измерителя —

I гектар выработки и центнер 
продукции. В конечном ито
ге при такой системе по- 
прежнему идет оплата за

гектар, за выполненную ра
боту, независимо от количе
ства и качества полученной 
продукции. Кто больше 
«нагнал» гектаров пахоты, 
сева, боронования и т, д., 
тот больше заработал денег. 
Да на заработанные деньги 
«гектарщик» еще и допол
нительную оплату получит, 
если бригада или отряд 
обеспечат урожай сверх 
плана. Получался парадокс: 
кто добросовестнее работал, 
тот получал меньше, чем 
любой бракодел. У добросо
вестного работника выработ
ка всегда меньше. А контро
лем за качеством многое не 
исправишь. Отъехал с поля 
агроном, и снова пошла вы
работка на быстроту, «на
кручиваются» гектары. Не 
срабатывают в полной мере 
при этой системе мораль
ные стимулы, дает осечку я 
материальное вознагражде
ние за сверхплановый . уро
жай. Это и явилось одной 
из причин снижения в по
следние годы урожаев.

Н аи лучш и м  ооразом овес- 
печиваю т взаимодействие мо
р а льн ы х  и м атериальны х сти
мулов безнарядная система, 
хозрасчетный подряд. В этом 
убедились кировцы на приме
ре прош лого года. На подряд
ный метод был переведен один 
отряд. Правда, не все выш ло 
так, нам было задумано. Отряд 
— слиш ком  больш ая единица, а 
опыта и у  специалистов, и у  
механизаторов не было. Неко
торые работы выполняли 
не члены  отряда, а это сказа
лось на качестве. Бы ли  изъя
ны в учете труда. Тем 
не менее в этом отряде уро
жай значительно выш е, чем в 
д р уги х  бригадах, и механиза
торы заработали больше.

н е  ж а р -п т и ц а  в
НЕБЕ

По «экому пути ПОШЛИ 
кировцы нынче?" Они' созда
ли семь небольших звеньев 
по 6 —8 механизаторов в 
каждом. (Возможно, когда 
накопится опыт, будут рабо
тать по этой системе более

крупные коллективы. Но 
сейчас начали с малых). За 
каждым звеном закреплено 
500—700 гектаров посев
ных площадей. Им придана 
техника, позволяющая вы
полнять весь цикл работ — 
от сева до уборки урожая. 
Определен лимит горюче
смазочных материалов, вы
делены удобрения, средства 
для защиты растений от сор
няков и вредителей и т. д.

Каков принцип оплаты 
труда? Члены звена , в те
чение года получают аванс 
в пределах тарифной став
ки (в зависимости от квали
фикации, классности). Окон
чательный расчет будет про
водиться в конце года. За 
каждую тонну зерна, до
ставленную на ток, звену бу
дет начислено 6 руб. 68 ко
пеек. Общая сумма за ва
ловое производство зерна 
будет распределена между 
членами звена в соответст
вии с рабочим временем 
каждого механизатора и его 
квалификацией. Словом,' на
числение сделают на каж
дый заработанный в звене в 
течение года рубль.

Из какого расчета тонна 
зерна оценена В 6 рублей 
68 копеек.? На этот вопрос 
дает ’ отв^т председатель 
колхоза А. К. Швайко:

— Извест-на общ ая площ адь 
посева, определен размер уро
ж ая  с гентара по пром ф ин
плану, рассчитаны затраты, 
исходя из технологических 
карт. Эти исходные данны е  
и полож ены  в основу при оп
ределении стоимости тонны. 
Нас критикую т, что якобы  пе
реплачиваем  механизаторам. 
Но при н аш и х расчетах зар
плата в себестоимости зерна 
будет составлять 8,8 процента. 
А  ведь при ны не  сущ ествую 
щ ей системе зарплата в струк
туре себестоимости составляет 
более 10 процентов.

М ы сознательно отказались 
от многоступенчатости показа
телей, когда в условиях много 
оплат и «оплатой», процен
тов и «процентиков», условий 
и оговорок. Это отпугивает 
механизаторов. Посмотрит на 
такие условия колхозник и 
скажет:

— Это все если бы да кабы, 
то вырастут во рту грибы. 
Жар-птица в небе...

Наш и условия оплаты  пре
дельно  ясны  каж до м у, и все 
механизаторы  безнарядны х
звеньев с удовлетворением их 
приняли .

Механизаторы безнаряд
ных звеньев стремятся все 
деда-ть сами. ■ Они- готовили 
Для себя технику, сами вно
сили удобрения, сами будут 
ухаживать за посевами и 
убирать хлеб.

Возникает вопрос: а кто

же будет выполнять все 
другие работы в колхозе? 
Здесь, кажется, нашли вы
ход из противоречия. Каж
дому звену доводится зада
ние по. заготовке кормов, 
перевозке необходимых гру
зов и другим работам. При 
этом учитывается, чтобы у 
звена хватило сил для про
ведения необходимых работ 
на закрепленном поле в те
чение всего сезона.

ПЕРВЫЕ ШАГИ
В народе есть мудрая по

говорка: цыплят по осени 
считают. Урожай покажет, 
что дала колхозу безнаряд
ная система. Но есть основа
ния уже сейчас сказать о 
первых шагах. В колхозной 
конторе, а затем на полях 
состоялась обстоятельная бе
седа о новой форме органи
зации и оплаты труда. При
ведем кратко мысли участ
ников беседы.

И. В. Мельников -— на
чальник механизированного 
отряда:

— 2 1  мая все безнаряд
ные звенья закончили сев. 
Таких темпов и качества у 
нас никогда не было. Рань
ше на такой объем работ 
уходило больше месяца. 
Трудовой настрой — душа 
радуетей. В шесть утра все 
уже в поле и работают до
темна. Две-три нормы дава
ли в день. Сами установили 
строжайшую дисциплину. В 
звене В. Антипкина полдня 
прогулял тракторист А. Ма
каров, хороший механиза
тор, первого класса, но'дис
циплину не любит. Не при
няли больше его в звено.

Ю. К. Датькова — глав
ный агроном колхоза:

— Качество полевых, ра
бот намного лучше стало. 
Ревностно следят друг за 
другом. Заметят плохую ра
боту, сами заставляют пере
делать. Замечания агрономи
ческой службы выполняют 
без пререканий.

A. С. Гладцунов — глав
ный инженер:

— Коэффициент исполь
зования техники намного вы
ше, чем раньше. И с сохран
ностью машин лучше стало. 
Горючее экономнее расхо
дуется.

B. С. Сергейчик — звень
евой:

— CaiMoe главное го, что 
каждый знает свою работу. 
Цель ясная. Не надо ждать 
наряда, куда сегодня идти и

что делать. Поле само под
сказывает, чем заниматься. 
Коллектив наш небольшой, 
но крепко спаливай. За 
всю весну не было ни одно
го случая нарушения дис
циплины.

А. П. Руди — начальник 
райсельхозуправления:

— Механизаторы безна
рядных звеньев больше про
являют личной инициативы. 
Возьмем такую деталь: о
прополке посевов сейчас еще 
мало кто думает, а киров
ские механизаторы уже за
требовали технику, "химика
ты. Вы видели, как на по
лях звена Сергейчика посе
вы прикатаны кольчатыми 
катками? Колхоз давно уже 
не получал их. Где же их 
взяли? Сами механизаторы 
нашли старые катки у себя, 
у соседей, даже в Кемеров
ской области прихватили и 
налади'ли/ И так ■ во всем. 
Механизаторы все делают 
сами, без подсказки.

Н. II. Округин — главный 
агроном облоельхозуправ- 
ления:

- — При внедрении нового
очень важно пройти первую 
преграду или, как говорят, 
преодолеть психологический 
барьер. Областное сельско
хозяйственное управление 
ряд лет пытается внедрить 
безнарядную систему. Но 
наши предложения не полу
чали на первых порах под
держки снизу. Пример ки
ровцев обнадеживающий. 
•Думаю, что теперь безнаряд
ная система пойдет смелее 
во все хозяйства. Пользу от 
этого трудно переоценить. 
Мы внимательно смотрели 
качество сева в этих звень
ях. Работу оцениваем поло
жительно.

Итак, безнарядные звенья 
вступили в строй. Лю ди борет
ся за урож ай  с особым наст
роем, работают с задором, ве
село, хотя труд  в горячую  
страду длится по 12 — 14 часов 
в сутки. Кое-кто скептически 
улыбнется: почуяли , дескать,
м атериальную  выгоду, вот и 
пластаются. Но, когда ув и ди ш ь  
этих людей, посмотришь их 
работу, убеж даеш ься, что ма
териальная сторона отнюдь на 
главны й им пульс. Радостно 
работается потому, что они по
верили в свои силы , стали на
стоящими хозяевами поля, что 
результат их труда зависит 
только от них, и они готовы 
принести пользу своему кол
хозу, порадовать урож аем . 
Хлеб — основа жизни. Вот по
чем у о нем думаю т, страдают, 
радую тся, когда он придет 
полновесный, светлый, п ы ш 
ный, печалятся, когда он вый
дет чахлы й , щ ур лы й , серый. 
Хлеб для  крестьянина — это 
свято, нак Родина.

Благородная м ы сль о хоро
шем хлебе в дохновляет . киров
ски х  механизаторов. К еще 
они радую тся тому, что могут 
положиться д р уг  на друга, на 
честность и порядочность, что 
еще явственнее ощ ущ ается  
коллективизм, создается един
ство интересов механизаторов 
внутри звена, повышается от
ветственность за общее дело.

М. МАЛЬЦЕВ.
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С лы ш ать, видеть.
у п р а в л я т ь

Специалисты Новосибир
ского государственного ии- 
ститута автоматизированных 
систем планирования и уп
равления—главный инженер 
проекта В. И. Масько, на
чальник отдела И, П. ■ Треть
яков, руководитель группы 
Ю. Н. Евтеев, старшие ин
женеры В. А. Хмелев, Л. Г. 
Понгильская и другие закон
чили проектирование систе
мы промышленного телеви
дения и громкоговорящей 
связи для строящегося в 
Томске молочного завода. С 
помощью промтелевидення 
диспетчер и руководство

завода могут в любой мо
мент следить за ходом тех
нологических процессов, 
приемкой и отправкой про
дукции. Громкоговорящая 
связь позволит руководству 
предприятия оперативно уп
равлять производством.

Оба проекта ,— составные 
части большой работы по 
созданию единой системы 
диспетчеризации всего пред
приятия. Проектом предус
мотрено использование са
мых современных техноло
гических средств, в том чис
ле системы телемеханики 
ТМ-310.

А. ИННИН.

Издается в Польше
В Государственном науч

ном издательстве Польской 
Народной Республики гото
вится к изданию «Сборник 
задач по химической термо
динамике», написанный за
ведующим кафедрой физи
ческой и коллоидной химии 
ТПИ профессором А. Г. 
Стромбергом в соавторстве 

[". с доцентом кафедры X. А.

Лельчук и бывшим сотруд
ником кафедры доцентом 
А. И, Картушинской.

Этот учебник, вышедший 
в СССР в издательстве 
«Высшая школа» в 1973 го
ду, зарекомендовал себя как 
хорошее пособие для само
стоятельной работы студен
тов технических вузов.

Р. ГОРСКАЯ.

Р А ЗГ О В О Р
Эта встреча произошла на 

днях по инициативе Томско
го обкома и горкома комсо
мола. В кафе «Дружба» 
встретились представителя 
двух поколений. Молодые 
художники, музыканты, ак
теры принимали своих стар
ших товарищей. Состоялся 
интересный разговор о тра
дициях советского искус
ства, о преемственности по
колений. Его веля народная 
артистка РСФСР Т. П. Ле-

ТВОРЧЕСТВЕ
/

бедева, заслуженный худож
ник РСФСР К. Г. Залозный, 
главный дирижер симфони
ческого оркестра Б. В. Ба
бенко. О том, как молодежь 
думает дальше нести эста
фету советского искусства, 
рассказали секретарь ком
сомольской организации фи
лармонии Е. Лаптева, моло
дой артист театра А. Пост
ников.

А затем состоялся импро
визированный концерт.

Ш. СЛАВИН.

НА ВЕРНИСАЖЕ В СТОЛИЦЕ
Прияткая весть пришла в 

Томскую организацию Со
юза художников РСФСР. 
В Москве открылась недав
но республиканская выстав

ка скульптуры малых форм. 
На ней экспонируется ряд 
работ молодой томской ху
дожницы В. Муштаковой.

К. ГРИГОРЬЕВ.

« И Д Е М

Д О Р О Г О Й

отцо в»
В кинотеатре г Пионер» про

шла неделя детского фильма 
под девизом «Идем дорогой 
отцов». Ребята посмотрели но
вые фильмы и любимые ленты 
прошлых лет.

Особенно всем понравилась 
встреча, посвященная творче
ству А. П. Гайдара. В этот день 
была показана премьера филь
ма «Буденовка», постав.ленного 
по ранним произведениям пи
сателя. Состоялось также свое
образное кинопутешествие по 
произведениям Гайдара — бы
ли показаны отрывки из филь
мов «Военная тайна», «Чук а 
Гек» и другие.

В дни недели проводилась 
киновикторина «Именем рево
люции». Школьники приняли 
в ней активное участие. Побе
дители киновикторины были 
награждены памятными подар
ками.

П. КРИЦКАЯ. 
методист кинотеатра 

«Пионер».

В Н И З

I I  О  О Б И
На теплоходе «Фестиваль

ный» вниз по Оби выехала 
агитбригада завода математи
ческих машин. В составе агит
бригады лучшие самодеятель
ные артисты. Среди них Г. В. 
Кочетова, . А. П. Черкаишн, 
А. Драгина, В. Мукосей, 
С. Плотников и другие. За 20 
дней плавания агитбригада 
даст 30 концертов. Она высту
пит перед нефтяниками, лесо
рубами, рыбаками, охотника
ми. В программе концертов — 
песни, танцы, стихи, эстрадные 
миниатюры.

Г. АНДРЕЕВА.

^На самодеятельной сцене

Этот странный мир Дюрренматта
Говорят, что театр начи

нается с вешалки. Эти слова 
одного из корифеев русско
го и советского искусства ут
верждают ту непреложную 
истину, что в театре, в ис
кусстве вообще нет мелочей: 
здесь все' важно. Наверное, 
можно сказать и по-другому: 
театр начинается с афиши, 
начинается с репертуара. 
Ибо нельзя, играя кассовые 
пьесы-однодневки или произ
ведения случайные и конъ
юнктурные, ответить сред-' 
ствами искусства на живо
трепещущие вопросы совре
менности. А ведь именно в 
этом и состоит главное пред
назначение искусства.

Это в равной степени от
носится и к профессиональ
ным, и к самодеятельным 
коллективам. Впрочем, есть 
и такие самодеятельною те
атральные организмы, к ко
торым, без всяких скидок на 
любительство, приложимы 
профессиональные крите
рии. К ним относится удиви
тельно стабильный народ
ный драматический театр 
Томского Дома ученых, при
ближающийся к своему 
тридцатилетию. В его афиши 
на протяжении всех этих лет 
не проникали произведения 
случайные. 'И классика; и со
ветская пьеса всегда выби
рались коллективом с от
четливо выраженным стрем
лением ответить своими ра
ботами на нравственные 
проблемы, .волнующие совре
менников.

Б свете этого будет понят
ны м  и обращение народного 
театра к слож ной и нелегкой 
для постановки пьесе ш вей
царского прогрессивного дра
матурга Ф р и др и ха  Дюррен
матта «Ф и зи ки » . Коллектив, 
р уководим ы й  режиссером
С, Л, Сапожниковой, не оста
новили сложности пьесы 
к известная противоречивость 
творчества писателя, в полной 
мере переж ивш его  и отразив
ш его  в своем творчестве кр а х  
буожуазно-л иберал ь н ы х  иллю 
зий западной интеллигенции и 
отдавш его дань  настроениям 
безысходности и пессимизма. 
Б «Ф и зи ка х»  старейш ий само
деятельны й  коллектив  област
ного центра привлекла воз
можность заговорить со сцены  
о проблеме злободневной и 
ж гучей , об ответственности 
каж дого, и человека науки  
в особенности, перед общест
вом, перед историей и чело
вечеством, Заговорить о том, 
что такое так называем ые 
«права человека» в том об
ществе, которое сделало глав
ным  нравственным мерилом 
чистоган и ли чн ую  выгоду.

Постановщ ик спектакля  вме
сте с занятыми в новой рабо
те театра исполнителями на
стойчиво выявляет именно эту 
линию  в пьесе, изобилую щ ей 
сю ж етным и поворотами, а 
иногда — не до конца обозна
ченны м и  символами. И посте
пенно становится ясны м  глав
ное, что можно прочитать у 
Дюрренматта: весь кап и тали 
стический мир — это не про
сто сум асш едш ий  дом, в кото
ром норм альном у человеку 
можно прожить, л и ш ь  притво
ривш ись сум асш едш им . Это 
с ум асш едш ий  дом, управляе
м ый безумцами, м ечтаю щ ими 
о мировой гегемонии. Органич
но вводит в действие спек
такля режиссер и зловещ ую  
тем у недобитого, все еще меч
таю щего о реванш е ф аш изм а.

С ценический парадокс Дюр
ренматта, превращ аю щ его  не
сколько  странную , но добрую  
хо з яй ку  привилегированной
психиатрической  нлиники  в 
одерж им ую  ж аж дой  властво
вать над миром м ан ьячку , в 
спектакле оказывается психо
логически подготовленным  и 
мотивированным.

В постановке заняты  акте
ры р азн ы х творческих поко
лений — об этом в данном 
случае м ож но говорить в 
применении к самодеятельно
м у театру, так как  в ко ллек
тиве есть исполнители, играю 
щ ие на его сцене по четверть 
века и более. Интересно сы г
рала одну из, может быть, са
м ы х  т р уд н ы х  ролей — роль 
старого доктора М атильды  фон 
Цанд — одна из ветеранов те
атра инж енер Е. С. Коляго-Бес- 
прозванны х. В этой м алень
кой горбатой старуш ке  нет- 
нет, да и проглянет какой-то 
дьявольский  огонек, вырвется 
внешне корректная, но страш 
ненькая  интонация. Они 
разливаю тся б ур н ы м  пото
ком в глинуту ее торжества. 
Точны м  чувством стиля (герои
ня очень узнаваема в своей 
фанатичной преданности реж и
му клиники ) отмечена и рабо
та другого  ветерана театра — 
заместителя директора^ Дома 
уч е н ы х  О. П. Боярской, с ы г
равшей старш ую  сестру М ар
ту Боль.
’ Три  у ч е н ы х , притворивш их
ся сум асш едш им и , ж ивут  в 
кли н и ке  доктора фон Цанд; 
двое из н их — Байтлер, выда
ю щий себя за Ньютона, и Эр- 
нести, называю щ ий себя Эйн
ш тейном, притворяются, чтобы 
выведать секреты  гениального 
ф изика Мебиуса. А  тот спря
тался в сум асш едш ем  доме, 
чтобы его открытия не попали 
в р уки  а л ч н ы х  и безответст
венны х хозяев капиталистиче
ского мира. Роль  Мебиуса иг
рает преподаватель Г. Бен
дерский. И сполнитель сум ел 
р аскры ть больш ую  нравствен
ную  и человеческую  трагедию  
своего героя, вы нуж денного  не 
только таить от мира свои от
кры тия , но и собственными 
рунам и убить лю бимую  деву
ш ку , чтобы избежать разоб
лачения. Убедительна  игра ис
полнителя в ф и н а л ь н ы х  эпизо
дах  спектакля , когда о казы 
вается, что все, в том числе и 
его страшное преступление, 
напрасно. П о ж алуй , менее 
ровен и естествен исполнитель 
в сцене свидания Мёбиуса с 
бывш ей женой и детьми.

Интересны работы старш е
го преподавателя А . Казачкова 
(Байтлер — Ньютон) и за
местителя секретаря парт
кома Т Г У  В. Иванова (Эр- 
нести — Эйнштейн). Само
деятельные исполнители ум е
ло проходят через слож 
н ы е  испы тания, которые под
готовил им автор, заставив 
действовать одновременно в 
н еско льки х  ипостасях. И х ге
рои спокойно и без в идим ы х

усилий  превращаю тся из с у
м а сш едш и х во вполне нор
м а льн ы х  людей и обратно. 
Только  вот торжественный 
обед, во время которого все 
три расш и ф р о в ав ш и х себя 
д р уг  перед другом  ф изика  да
ют клятву оставаться в сум ас
ш едш ем  доме для  блага чело
вечества, вы глядит  несколько  
прям олинейным  и мало подго
товленным . Впрочем, это,' по
ж а луй , не самая сильная  сце
на и в пьесе.

Теплое впечатление произво
дит игра инж енера О. С улак
ш иной в роли медицинской 
сестры М оники. На сравни
тельно небольш ом материале 
она сум ела рередать искрен
нее молодое чувство «  Меби
ус у , ж елание  героини во что 
бы то ни стало спасти лю би
мого.

В печатляю щ ие ф и гур ы  бур
ж у а з н ы х  конформистов-фили- 
стеров создали в спектакле ин
ж енер  В. Гиро (пастор Розе) 
и преподаватель Т. Казачкова 
(Лина Розе, бы вш ая жена 
М ебиуса). У д а ч н ы  в целом^ 
если не считать некоторой 
сценической скованности, и 
ф и гур ы  детей Мебиуса.

В реальность странного ми
ра изолированной кли н и ки  за
ставляю т поверить словно со
ш едш ие  с кадров п о п ул яр н ы х  
зап а д н ы х  детективов ф и гур ы  
инспектора Фоса (ассистент 
Б. Лобаненко) и д р уги х  поли-

Йейских (н а учн ы й  сотрудник 
). Егоренко, студент К. Бара- 

блин, электромонтер Д. Раух* 
вергер). Здесь сказалось и точ
ное режиссерское видение по
становщ ика. Ж ивы м  напом ина
нием опасности возрождения 
ф аш и зм а  служ ат  в спектакле 
зловещ ие ф и гур ы  санитаров 
(н а учн ы й  сотрудник Г. Шапи- 
лов, слесарь Ю. Синю ткин, ла
борант А. Постников).

Свою новую работу народ
ный театр представил в Om-J 
еже жюри фестиваля народ
ного самодеятельного твор
чества и вернулся оттуда, 
увенчанный всесоюзным и 
всероссийским лауреатски
ми званиями. ’ Звания лауре
атов ,и дипломантов фестива
ля теперь могут прибавить к 
своим фамилиям и поста
новщик спектакля, и многие 
исполнители. Успех томичей 
был тепло встречен прессой.

Думается поэтому, что 
новую работу театра Дома 
ученых должна увидеть са
мая широкая аудитория.

Б. БОРИСОВ.* * *
НА СНИМКЕ: сцена из

спектакля; доктор фон Цанд 
— Е. Коляго-’Беепрозван- 
ных, Эрнеста — Эйнштейн 
— В. Иванов.

Фото В, Хорева.

В минувшем году на стра
ницах журнала был открыт 
«Клуб молодого журнали
ста». Материалы клуба рас. 
сказывают о первых само
стоятельных шагах нович
ков, их творческих находках, 
о трудностях вхождения в 
редакционный коллектив, торых из них

Видные советские публици- «Клуб молодого журна- 
сты, очеркисты, фельетони- листа» получает немало пи- 
сты рассказали на страницах сем из различных районов 
журнала, как и когда они са- страны. О чем пишут моло- 
ми пришли в журналистику, дые читатели? На этот воп- 
поделилиеь с начинающими рос дает ответ статья «Бу- 
коллегами размышлениями, дет ли мне радостно пи-

,  ,  ___  сать?», которая публикуетсяразобрали публикации неко- в шестом но^ере «Журнала-

м и н н в н а м ш м и ме т к а л ш
КЗД&НКГ ГАЗЕТЫ  «П Р А В Д А » й  СОЮЗА Ж УРН А Л И С ТО В  СС СР

К луб молодого 
ж урналиста 1цБУДЕТ ЛИ МНЕ РАДОСТНО ПИСАТЬ?

«... Почему сегодня многим хочется писать? Может, этим 
многим кажется, что писать легче, чем стоять у станка , ила 
добывать руду? А может, этим многим просто хочется запе
чатлеть свою фамилию и инициалы их на газетной странице, 
или у них работа журналиста ассоциируется с богатыми го
стиницами в различных городах мира и с возможностью за
вести многочисленные знакомства?

Все эти вопросы беспрестанно преследуют меня, и я до сих 
пор не знаю, имею ли я лично какое-то отношение к различ
ным «А может...». Ведь я хочу стать журналистом.

Может быть, вы и не примете всерьез это письмо, и не уло
вите в нем никакого смысла, кроме маленькой доли «телячьего 
восторга» (я понимаю, таких писем к вам приходит немало), 
но мне просто хотелось поговорить откровенно. Просто погово
рить.

Мне сейчас 18 лет. К этому возрасту вы относитесь снисхо
дительно: мол, еще молодой, ветер в голове гуляет. А вы 
знаете, как много приходится думать в эти 17—18 лет?

...После 8 классов поступил в горный техникум: все вроде 
бы хорошо, буду иметь профессию, технический диплом, а там, 
глядишь, и в институт через пару лет... Но это почему-то не 
привлекает. Чувствую, что горная промышленность может 
спокойно обойтись без меня. Последнее время уделяю больше 
внимания журналистике. Недавно стал нештатным коррес
пондентом нашей городской газеты «Заполярная правда», и, 
разумеется, этим очень горжусь. Мечтаю стать журналистом.

...Но предо мной встает еще один вопрос и, наверное, самый 
главный. Стоит ли мне поступать на этот факультет? Будет ли 
мне радостно писать, будет m i  это смыслом, жизни? Будет ли 
интересно? Не знаю...

Володя Ф., учащийся техникума.

Это сбивчивое письмо —- 

одно из многих, похожих друг 

на друга писем, полученных 

«Клубом молодого журнали

ста». Открытие клуба читатели 
заметили. Пошла почта, Пишут 
молодые журналисты, благода
рят за новую рубрику, делят
ся мыслями о своем труде. 
Пишут очень, молодые, но 
не журналисты, а только чаю
щие ступить на этот порог. 
Они радуются появлению 
клуба, возлагают на него 
большие надежды и спрашива
ют, спрашивают...

Вопросы схожи, они свиде
тельствуют об одном и том 
же. Многие рвутся к журнали
стике, совершенно ничего не 
зная о ней и даже составив 
какое-то превратное пред
ставление. Например, рисуют 
себе журналиста — о чем пи
шет Володя Ф. —  этаким 
спортивным, премодно оде
тым деятелем с фотоаппара
том через плечо. Он ездит 
по стране и по заграницам, 
пьет коктейли, смотрит наблю
дательными глазами, а на
завтра газета печатает его 
очерк, «фото автора».

Престижная профессия! А 
на вопрос, почему собирается 
выбрать именно ее, школьник 
отвечает: я люблю путешест
вовать. За призвание принима
ют «умение лихо писать на 
заданную тему», как ирониче
ски заметил В. Сел юн ин в де
вятом номере журнала за 
прошлый год.

Что же, давайте условимся? 
на вопросы о профессии от
вечают здесь.

Впрочем, можно ли ответить 
однозначно и категорически 
на многие из этих вопросов? 
Вот, гляньте, —  один из них. 
Что самое главное в работе 
журналисте? —  спрашивает ав

тор письма из Ив ано-Фран
ко векой области.

Действительно, что? Некото
рые из вопрошающих норовят 
догадаться: надо уметь писать.

В этой связи вспоминается 
давнее совещание секции по 
работе с молодыми в Цент
ральном Доме журналиста. 
Обсуждалось, в какой именно 
помощи редакций и творче
ского союза нуждается газет
ная молодежь. Тогдашний за
меститель редактора «Комсо
мольской правды» поделился 
интересным наблюдением. В 
предвоенные и первые после
военные годы молодым нуж- 
жэ было учиться писать. Не 
умели они. Известно, научить 
писать нельзя, но научитьея 
можно. Долго ли, коротко ли, 
но те, кто остался в редакции, 
—  научились. Вернее, те, э 
научился, остались в редакции. 
Докладчик называл фамилии 
журналистов. Участники сове
щания переглядывались.
Трудно было представить себе, 
что эти (их имена были широ
ко известны) пришли в редак
цию, не умея писать. Сейчас 

. не то, грвррил в ьютупающий. 
Приходят молодью, умеющие 
писать. Построить сюжет, орга
низовать начало, привлечь де
тали, показать обстановку, по
рою даже передать прямую 
речь —  это они могут еще и 
получше опытных газетчиков. 
Но у них нет своей темы, нет 
своей боли. Они не знают ни 
одной области жизни., не ви
дят, за что им бороться. А ка
кой уж ты газетчик, если спо
собен что-то описать, а не спо
собен за что-то воевать, чего- 
то добиваться (естественно, 
через свою газету добиват»- 
ся)?

Конечно, уметь писать — 
обязательно, причем это уме
ние совершенствуется всю

жизнь. Но оно не цель, а сред
ство, не существо журналист
ского дела, а только условие 
для того, чтобы заниматься 
этим делом. Вы не скажете, 
к примеру, что зрение —  суть 
работы шофера. Однако сле
пого шофера быть не может, 
зрение — обязательное усло
вие для вождения автомоби
ля, Так и здесь. Есть и еще 
одно условие. Обязательность 
его определена высотой 
культурного уровня народа, 
достигнутой в нашем государ
стве. Интеллигентность газет
чика. Тут не место опреде
лять данное понятие, неловко 
да просто нелепо было бы го
ворить о нем в редакциях поч
ти всех газет страны.

Но сейчас разговор с пре
тендентами. Им требуется по
нимать, что журналисту надо 
уметь разбираться в политике, 
знать законы развития обще
ства, быть осведомленным в 
основных проблемах науки, 
техники, партийного и совет
ского строительства. Многие 
аспекты философии, психоло
гии, этики, эстетики непосред
ственно связаны с журналисти
кой. И, конечно, знание лите
ратуры, искусства, овладение 
ф ил ол о г ич ескими дис цил л-ин а - 
ми, стилистикой' особенно, — 
дело профессиональной' ква
лификации газетчика.

Между тем среди . писем 
немало' таких, что сразу видно: 
автор не может или по край
ней мере долго не сможет 
подойти к журналистике. В са
мом деле, человек окончил 
школу, не успев усвоить, что 
глагол с отрицанием пишется 
раздельно, и спрашивает, как 
"ему стать журналистом. Он 
«нираз напечатался», но дру
гой работы «нисхотел».

Уж  грамотность-то в нашей 
профессии сама собой разу
меется.

Пусть это считается нашим 
ответом автору упомянутого 
письма, авторам и других по
добных писем.

Итак, учтем необходимые 
условия. Что же в се-так и глав
ное в профессии? Обратимся 
к докладу Л. И. Брежнева на 
XXV съезде партии, продума
ем еще раз слова, сказанные о 
средствах массовой информа
ции и пропаганды.

Говорится о том, что «еще 
более возросло их воздейст
вие на развитие экономики, 
науки м культуры, на всю об
щественную жизнь». Говорит
ся о партийном руководстве 
прессой, о том, чтобы «доби-1 
ваться повышения идейного 
уровня и действенности ее вы
ступлений», о деловой критике 
м постановке в печати важных 
проблем.

Видите, речь идет об обще
ственном значении прессы. 
Журналистика —  это партий
ная работа литературными 
средствами, если сказать са
мым обобщенным образом.

i n

В ЧЕСТЬ 60-летия ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ
ГАВАНА, 28 мая. 

(ТАСС). В Центральном Ко
митете Компартии Кубы под 
председательством второго 
секретаря ЦК Компартии 
Кубы, первого заместителя 
Председателя Государствен
ного совета и Совета Ми
нистров Республики Куба 
Рауля Кастро состоялось за
седание, на котором рас
сматривались итоги выпол
нения широкой программы 
мероприятий в честь 60-ле
тия Великой Октябрьской 
социалнетической революции.

В своем выступлении на 
заседании Р. Кастро отме
тил успешное выполнение 
программы мероприятий, на
меченной в недавнем поста
новлении ЦК Компартии 
Кубы.

В празднованиях 107-й го
довщины со дня рождения 
В. И. Ленина, Первомая, 
17-й годовщины восстанов
ления дипломатических от
ношений межйу, Кубой и 
СССР, 32-й годовщины Побе
ды Советского Союза над

гитлеровской Германией, 
проходивших под знаком 
шестидесятилетия Великого 
Октября, с огромным энту
зиазмом участвовали широ
кие слои населения Кубы, 
сказал Р. Кастро.

Он призвал кубинцев 
встретить знаменательный 
юбилей победы социалисти
ческой революции в России 
новыми, успехами в социали
стическом строительстве, в 
укреплении обороны родины 
и защите завоеваний рево
люции.

Навстречу славной
БУХАРЕСТ, 28 мая. 

(ТАСС). Здесь сегодня опуб
ликовано постановление 
Политисполкома ЦК РКП в 
связи с 60-й годовщиной Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции. В 
нем подчеркивается, что Ок
тябрьская революция, от
крывшая путь к созданию 
первого в мире социалисти
ческого государства, в' то 
же время явилась поворот
ным пунктом в мировой ис
тории, открыла эпоху проле
тарских революций, перехо
да человечества от капита
лизма к социализму.

За шесть десятилетий, 
отмечается в постановлении, 
народы Советского Союза 
под руководством Коммуни
стической партии вышли по
бедителями из грудных ис
пытаний, добились замеча
тельных успехов в развитии 

и экономики, культуры, науки 
I  и техники, в повышении 
В жизненного уровня народа. 

В постановлении далее

говорится, что . дружествен
ные румыно-советские отно
шения, скрепленные совме
стно пролитой кровью совет
ских и румынских воинов на 
фронтах антигитлеровской 
войны, после освобождения, 
в условиях революции и со
циалистического строитель
ства в Румынии поднялись 
на высшую ступень. Они 
находят свое красноречивое 
выражение в постоянном 
расширении многогранного 
сотрудничества и обмена 
опытом в строительстве со
циализма и коммунизма на 
основе взаимного уважения. 
Определяющее влияние на 
развитие связей между Ру
мынией и СССР, между 
РКП и КПСС, между румын
ским и советским народа
ми оказывают встречи и пе
реговоры между товарища
ми Н. Чаушеску и Л. И. 
Брежневым. Совместное за
явление, подписанное в Бу
харесте в духе Договора о 
дружбе, сотрудничестве и

Точки приложения сил кол
лектива редакции газетчики 
определяют на основе задач, 
которые решают партийные, 
советские, общественные ор
ганы. А внутри большого, всег
да коллективного дела — вы
пуска газеты— каждый сотруд
ник выбирает свой участок, 
ведет свою тему. В том отде
ле редакции, где он работает.

Надо видеть и главные, как 
бы сказать, части, что ли, его 
труда. Конечно, газетчик пи
шет сам. Обязательна т— газе
та немыслима без Нее — рабо
та с письмами трудящихся. 
Столь же обязательно привле
кать к участию в газете авто
ров, людей, которые могут 
обогатить ее страницы; не
штатных корреспондентов,
рабкоров, селькоров.

В одном из писем спрашива
ют; «Возможно ли писать коо- 
респо-ндеици+о, если ты недо
статочно эрудирован, напри
мер, по медицине, а хочешь 
похвалить врача? То же можно 
спросить об инженере, музы
канте... Не будешь же каждый 
раз изучать все в его обла
сти... Как быть в этих случаях? 
А точнее, в какой области пи
сать, если нет определенного 
профиля?.,».

Не нужно думать, что пись
мо только наивно. Насчет про
филя, специализации давайте 
отложим разговор до итогов 
выступлений по тем вопросам, 
которые заданы в девятом но
мере журнала за прошлый 
год. Однако есть существен
ное, что надо сразу сказать 
автору письма. Никогда нель
зя писать о том, .чего не зна
ешь. Истина банальна, но от 
этого она не перестает быть 
истиной. А «как быть» —  под
сказывают сами принципы 
организации печати. Любая 
тема может быть освещена 
квалифицированно на самом 
высоком уровне специалистом. 
У  газеты, говоря словами по
эта, «миллион единственных 
друзей». Для газетчика прита
щить свою заметочку, поверх
ностную, да свою, —  штука не 
велика. А ты умей осветить те
му достойно, умей организо
вать выступление сведущего 
автора. Это —  первейшее дело 
газетчика.

Другой вопрос подобного 
толка; «Что нужно, чтобы напи
сать очерк?». Хочется ответить: 
для этого нужно не с очерка 
начинать газетную работу. 
Есть жанры, которые требуют 
определенной зрелости мысли, 
публицистической силы пера. 
То, что легко читать, обычно 
трудно писать. Едва ли стоит 
преждевременно соблазняться 
эффектным, но непосиль
ным. А когда оно станет по
сильным, такого вопроса у га
зетчика скорей всего не воз
никнет.

Еще вопрос в письме из ук
раинского города Яр емче:
«Как и какие навыки надо вос
питывать в себе, чтобы стать

журналистом?». Так ведь навы
ки воспитываются не отвлечен
но, а на каких-то конкретных 
делах. Вот наш совет — посто
янный, обращенный ко всем, 
кто тянется в журналистику, 
Прежде всето_ проявите ак
тивность в печати. Речь идет 
не о стихах и рассказах, они, 
может, не бесполезны и, на
верное, неизбежны. Но у ав
торов вашего круга, дорогие 
претенденты, такие сочинения 
к газете не имеют отношения. 
Участвуйте в стенной печати. 
Постарайтесь связаться с ре
дакцией местной газеты и 
стать ей полезным, выполнять 
задания того или иного отде
ла. Сообщайте редакции все 
интересное, что свершается в 
жизни вокруг вас.

Тут нужно одно уточнение. 
Некоторые шлют материалы в 
большие газеты. Что же, это 
не исключается. Конечно, ле
стно напечататься, допустим, в 
области. Но это ведь будет, 
что называется, разовое меро
приятие — не более. вы 
здесь выступаете как автор. 
Вам же нужно приблизиться .к 
редакционной кухне, к процес
су подготовки газетного номе
ра. Вот почему следует уста
новить связь именно с местной 
редакцией.

И чем раньше это сделать, 
тем лучше. Сейчас, когда 
столь распространены общест
венные начала в печати, моло
дые легче, чем когда-либо, 
могут включиться в дела ре
дакции. Бывает, что и включа
ются. Вот, к примеру, письмо 
из Ставропольского края. Ав
тор начала с внештатной рабо
ты в редакции местного ра
диовещания. Сейчас она со
трудник общественной прием
ной газеты. «В свободное от 
основной работы время мы по 
заданию редакции проводим 
рейды, разбираем жалобы, 
стараемся помочь людям, об
ратившимся в газету».

Она посещает занятия по 
газетному делу —- их проводят 
сейчас почти в каждой редак
ции, —  поступила в городской 
университет марксизма-лени
низма. «Таков мой первый шаг. 
в профессию журналиста», — 
пишет автор. Несомненно шаг 
по верной Дороге.

В пйсьме из Удмуртии вьиту- 
с скник средней школы пишет: 

«Я рад, что журнал открыл 
«Клуб молодого журналиста», 
У  меня одна просьба — боль-- 
ше публикуйте материалов в 
новом клубе. Они очень и 
очень нужны».

Отвечая на вопросы первых 
корреспондентов «Клуба мо
лодого журналиста», мы сооб
щили, собственно, самые азы 
газетного дела. Даже, вернее, 
вступление к таким азам,

Может быть, они разочаро
вали кого-то из тех, кто стре
мится к этому делу? Напишите,

Татьяна ЧУГАЙ.

Высокая о ц е н к а

взаимной помощи между Ру
мынией и СССР, дало но
вый мощный, импульс со
трудничеству между наши
ми партиями, странами и 
народами, укреплению эко
номического, политического, 
научно-технического и куль
турного сотрудничества на 
благо народов обеих стран, 
дела ■ социализма и' мира во 
все-м мире.

ПоЛитисполком ЦК РКП 
постановил широко отметить 
в стране 60-ю годовщину 
Великой Октябрьской социа
листической революции.

Празднование 60-й годов
щины Советского государ
ства, говорится в заключе
ние постановления, явится 
в нашей стране новым ша
гом в развитии связей друж
бы и сотрудничества между 
румынским и советским на
родами, между социалисти
ческой Румынией и Совет
ским Союзом, между РКП и 
КПСС.

НИКОЗИЯ, 28 мая. 
(Корр. ТАСС), Здесь про
должается вторая Кипрская 
(государственная) междуна
родная ярмарка. Большой 
интерес у ее посетителей вы
зывают павильоны Совет
ского Союза, Болгарии, 
Польши, Румынии, Чехосло
вакии и Югославии. На Кип
ре хорошо знают, что имен
но страны социалистическо
го содружества внесли боль
шой вклад -в успех прошло
годней ярмарки — первой 
после трагических событий 
на острове в 1974 году. Не
смотря на то, что страны 
Западной Европы бойкоти
ровали первую Кипрскую 
международную ярмарку, 
она прошла с успехом и име
ла большое политическое и

экономическое значение для 
Республики ' Кипр, способст
вовала укреплению ее меж
дународных ПОЗИЦИЙ.

Советский павильон — 
один из самых популярных 
на ярмарке. Он знакомит 
киприотов и иностранных 
гостей с грандиозными до
стижениями Страны Советов 
за 60 лет Советской власти,, 
убедительно раскрывает 
преимущества социалистиче
ской системы перед капита
листической.

Советский павильон посе
тили Генеральный секретарь 
Прогрессивной партии тру
дового народа Кипра 
(АКЭЛ) Э. Папаиоанну, 
члены Политбюро и секре
тариата ЦК партии АКЭЛ.

В ЧЕРТЕНКОВ.
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По з а к о н а м  с о д р у ж е с т в а
Первая финская атомная электростанция в Ловисе (на 

снимке), построенная с помощью советских специалистов, 
признана Союзом инженеров-строителей Финляндии луч
шим строительным объектом 1977 года.

Фотохроника ТАСС.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ' 31 мая 1977 года

Праздник, но не праздность
должны украшать пионерское лете, Активное общение с 

природой пополнит запас знаний и обогати+ духовный мир 
школьника

■ l

Отзовиел последний звонок 
учебного года. В эти дни до
писываются и утверждаются 
последние пункты обширных 
по объему, разносторонних по 
разделам комплексных планов 
работы на лето.

Ласковая, добрая, щедрая 
Родина у наших ребят. Для их 
отдыха созданы пре-красные 
условия. Будут праздники, ко
стры и походы, творческие 
фестивали, спартакиады и кон
церты художественной с'амо- 
деятелыности. Однако обилие 
праздников и развлечений не 
означает праздность. Очень 
важно заинтересовать ребят 
общими полезными делами, 
которые послужат формиро
ванию их коммунистической 
убежденности и высокой нрав
ственности, укреплению физи
ческого и духовного здоровья. 
Очень важно сделать главным 
источником праздничного на
строения труд.

Я много «.лет занимаюсь с 
детьми и подростками нату
ралистической работой. По 
опыту нашей стажции знаю: 
дети —  сельские -и городские 
— охотно приобщаются к ра
боте на природе, на земле, 
если она не просто «разнаряд
ка на отработку», а творче
ская, осмысленная, с элемен
тами поиска. Увы, как часто 
педагоги упрощенно понимают 
формулу «труд —  воспита
тель!». Не всякий труд воспиты
вает. уЕсли мы просто «займем» 
детей и подростков физиче
ским труД-ом, не заботясь о 
его максимальном положи
тельном воздействии на лич
ность, из этого ничего хоро
шего не получится.

Сегодня, на пороге школь
ного лета, мне хочется поде
литься соображениями о том, 
как лучше организовать юн
натскую работу не только 
на селе, в пионерском лагере, 
но и в условиях города.

1 сентября 19J6 года начал
ся второй эта-п Всесоюзной 
тур и-с тс ко -к ра ев е дче ск о й э к с - 
педиции пионеров и школьни
ков «Моя Родина —  СССР». 
Он посвящается 60-летию Ве
ликого Октября. Провести 
юных легендарными дорогами 
истории, приобщить детей к 
сегодняшним заботам народа
—  долг всех воспитателей. В 
гюходы по местам революци
онной, боевой и трудовой сла
вы старших поколений хорошо 
бы отправиться не с пустыми 
руками. Надо вырастить по
больше цветов. В каждой шко
ле, в каждом пионерском ла
гере нужно иметь земельные 
участки, где бы дети и подро
стки могли вести опытниче
скую работу, производить ре
альную продукцию! Школа или 
лагерь без обилия собствен
ных цветов немыслимы.

Во многих лагерях есть воз
можность иметь огороды. По
чему, став зажиточнее жить, 
мы вдруг застеснялись при
общать ребят к выращиванию 
овощей? По опыту станции 
знаю: дети с огромным удо
вольствием трудятся на гряд
ках. Сколько радости и гордо
сти в их глазах, когда они со
бирают выращенный своими 
руками урожай! Да и не лиш
ними на столе пионерского ла
геря будут салаты, редиска, 
укроп, лук, петрушка, огурцы, 
помидоры. Такой труд — с 
прицелом на реальные плоды
— всегда полезен, всегда не
сет радость, праздник.

К полевьмл работам в обла

сти нынче приступили 58 уче
нических п р о и звод ственн ы х
бригад, за которыми закрепле
ны земельные участки от 50 до 
300 гектаров. И здесь у нас 
немало победителей всесоюз
ных смотров. В прошлом году 
золотые медали получили чле
ны ученических производст
венных бригад Лена Чугунова 
из Новокусковской средней 
школы Асиновского района 
и Таня Фиицук из Корнилов
ской средней школы Томского 
района.

Сегодня в области действу
ют 93 школьных лесничества, 
объединивших более 2,5 тыся
чи учащихся. Под их охраной 
56 тысяч гектаров лесов. Ребя
та собирают семена древес
ных и кустарниковых пород, 
ведут посадки леса, заготовку 
грибов и ягод. Трижды за по
следние годы школьные лесни
чества нашей области занима
ли первое место во всероссий
ском смотре.

Увлечь детей и подростков 
интересными и полезными де
лами призваны не только учи
теля, но и студенты, производ
ственники, работники искусств. 
Придать юннатской работе по
исков ый, научно-исол едо* а-
тельокий характер могут м о 
лодые ученые и специалисты. 
На днях газета «Правда» рас
сказала об интересном опыте 
работы белорусских ученых с 
юннатами: они держат под 
постоянным наблюдением при- 
in коль н ь i е учебно - оп ы тн ые
участки. У  ребят развивается 
вкус к исследованиям, они 
открывают тайны растительно
го мира. Около 50 научных ра
ботников шести институтов 
осущ ествл яют руководство 
опытнической работой на цент
ральной республиканской стан
ции юных натуралистов в 
г. Минске. На участке земли в 
два гектара они ухитряются 
возделывать более тысячи ви
дов и сортов растений. Стан
ция дала путевку в жизнь мно
гим известным специалистам 
сельского хозяйства.

Есть такие энтузиасты и в 
нашем городе. Правда, коли
чество их скромнее. А почему? 
Неоправданно слабо, эпизоди
чески используется потенциал 
томских вузов в учебно-воспи
тательной работе со школьни
ками, особенно летом.

Много лет на нашей станции 
опытническую работу с деть
ми ведут профессора универ
ситета И. П. Лаптев, Б. Г. Ио- 
ганзен, Н. Н. Карташова, кан
дидаты биологических наук 
С. Н. Рыбакова из Сибирского 
ботанического сада, Т. П. Бе
резовская из мединститута. 
Бывшая сотрудница Сибирско
го ботанического сада, ныне 
пенсионерка А. Ф. Чигаева 
специально для юннатов соста
вила описание двенадцати 
способов вегетативного раз
множения многолетних флок
сов. Мы разослали это описа
ние всем школам области. До 
10 июля можно рассаживать 
черенки этих цветов.

Каждому директору сель
ской школы и Дома пионеров 
мы послали разработки по 
созданию «Малой Тимирязев
ки». На днях проверили, как 
внедряются «Малые Тимиря
зевки». В Гусев-ской, Маркелов- 
ской и Баткатской средних 
школах Шегарского района, в 
школах К рив от  еинс к о го и Зы
рянского районов их не оказа
лось, пионервожатые с удивле

нием спрашивают: «А что это 

такое?», хотя «Пионерская 

правда» регулярно публикует 

материалы под рубрикой, по
священной этому важному 
разделу в трудовом воспита
нии школьников. С удивлением 
узнали мы, что некоторые дет
ские учреждения, в том числе 
и дома пионеров, в ряде рай
онов сворачивают летом свою 
работу, мотивируя это сезоном 
отпусков, ограничиваются ор
ганизацией туристических по
ходов, которые превращаются 
в бесцельные прогулки, и в 
то же время возле дома пио
неров и' местных памятни
ков —  ни одной клумбы.

Одно из направлений экспе
диции «Моя Родина —  СССР» 
посвящено изучению тайн при
роды. В школах и пионерских 
лагерях следует создать от
ряды юных географов, Геоло
гов, которые будут изучать 
свой край, его природные и 
климатические условия, полез
ные ископаемые и возможно-

т
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Горячая, пора наступила на работой заняты у чащиеся 
областной станции юных на-
туралисто®. Опытнической <‘ГО класса школы № 3 Ира

Торговская, Ира Показанова, 
Саша Куртуков.

Фото В. Казанцева.

В Ы П У С К  П Я Т Ь Д Е С Я Т  П Е Р В Ы Й

оти использования их в народ

ном хозяйстве. Еще больший 

смысл приобретут походы и 

путешествия участников экспе

диции, если внимание ребят 

будет обращено на то, как 

воздействуют на природную 
среду промышленность, транс
порт, сельское хозяйство. О 
каждом факте загрязнения 
окружающей среды, истоще
ния природных ресурсов сле
дует сообщить местному сове
ту общества охраны природы.

Увлекательное дело — сбор 
лекарственных трав. Эта рабо
та посил ь на детям л юбого
школьного возраста. Необхо
димо всячески поощрять худо
жественное творчество детей 
с использованием природного 
материала.

13— 15 июня в Томске будет 
проходить областной (а 21— 28 
июля в Башкирии -г- Всесоюз
ный) слет юных друзей приро
ды, посвященный 60-летию 
Великого Октября. В эти дни 
состоятся конкурсы школьни
ков-лес се од о в, ботаников, зо
ологов, членов зеленых и го
лубых патрулей. Приятно от
метить, что на станцию юных 
натуралистов приходят за кон
сультацией по поводу этого 
смотра не только из школ, но 
и пионерских лагерей, город
ских детских клубов. В остав
шееся время нужно все сде
лать для того, чтобы смотр 
юннатской работы превратил
ся в большой и красочный 
праздник — праздник знаний 
и труда.

А. С ВАРО ВС КАЯ ,

директор  областной стан

ции ю ны х натуралистов.

В о б л и с п о л к о м е

РУБКА КЕДРОВЫХ ЛЕСОВ
Исполните л ын ы й коми т е т 

областного Совета депутатов 
трудящихся 18 мая принял 
решение «О прекращении 
рубки кедровых лесов в юж
ных районах области». В 
wenvr, в частности, отмечается, 
что 'кедровые леса в Том
ском, Коже вник овском и Ше- 
гарско-м районах имеют важ
ное значение для организа
ции отдыха населения, заго
товки ореха и существования 
дикой фауны. Учитывая, что

эти леса занимают менее пя
ти процентов от общей пло
щади лесов указанных райо
нов, а проводимые в. них 
рубки с целью получения 
древесины наносят ущерб их 
основному назначению, ис- 
п олн и т е л ыны й ком итет ре
шил принять предложение 
управления лесного хозяйст
ва и областного совета Все
российского общества охра
ны природы по прекращению 
с 1 января 1978 года рубок

ПРЕКРАЩЕНА
кедровых $есов в. порядке 
главного пользования в Том
ском, Кожеени к овском и Ше- 
гарском районах.

Управлению лесного хо
зяйства дано указание ис
ключить кедровые леса в 
этих районах из расчета 
главного пользования и при
нять меры к удовлетворению 
нужд предприятий в древе
сине за счет других пород 
леса.

0  Р Е П Л И К А

В ТЕНИ ЦВЕТУЩЕЙ СИРЕНИ

х

Щйя
Учет муравейников ведут члены Сулзатского школьного лесничества.

Фото П. Шестакова.

На днях, прекрасньим сол
нечным утром, мы побывали 
в Сибирском ботаническом 
саду — зеленой жемчужине 
нашего «рая. Сад в цвету —- 
зрелище неописуемое. Н*Ь, 
увы, восторгаться красотой 
и величием природы не при
шлось. Нас охватили чувства 
иного рода. Не первый год, 
оказывается, ботсад, терри
тория которого решением ис
полкома городского Совета 
от 31 мая 1974 года 
призы ан а неприк оон о-в е ни ой, 
подвергается агрессии со 
стороны своих соседей — 
з л ек гр-о м ех а нич-е ок от о завода 
и трех вузов, в том числе 
родного университета.

Политехники меняли ши
ферную кровлю на своем 
здании. То, что нужно было 
свезти на свалку, свалили 
на территории ботсада.'

Второй сосед — электро
механический завод — вел 
вдоль неприкосновенной 
гр-амицы строительство. Раз
равнивая собственную пло
щадку, грунт сдвинули' буль
дозерами на территорию са
да, завалили десятки боль
ших деревьев, и те пригну
лись от непосильной ноши, 
треснули, переломились. Ну 
а свои деревья, разумеется, 
сп-илияи без всякого спроса. 
Вместе со строительным му

сором в ботсад «до кучи» 
стали сваливать металличе
скую стружку, тряпье и дру
гие отходы производства. 
Разрушенный заводом забор 
не восстановлен, в результа
те экспериментальные уча
стки сада, куда сами ■ науч
ные работники -заходят чуть 
ли -н-е на цыпочках, преврати
лись в зону отдыха выпивох.

В глубокой осаде нахо
дятся и северные границы 
ботсада. На краю оврага, ря
дом с центральным входом, 
стоит здание -вивария медин
ститута. Никакой канализа
ции оно не имеет, отходы 
спускаются открытым опосо-: 
бом прямо в овраг. По сосед
ству —-складские помеще
ния и гаражи хозяйственной 
части университета. С их 
двора в овраг сбрасывается 
все, что оказалось ненуж
ным: шины и кабины автома
шин, ящики, битый кирпич 
и т. д. Некогда . проточный 
овраг таки-м образом пере
крыт запрудой. Образовалось 
довольно глубокое и изрядно 
зловонное хранилище нечи
стот. Посетители нашей зе
леной жемчужины сразу же 
при -входе в ботсад вынуж
дены зажимать покрепче нос 
и -рысцой, под несмолкаемый 
лай питомцев вивария, спе

шить подальше от этого ме
ста.

Дирекция ботсада не оди
нока в борьбе за -неприко-сио- 
веи'ноеть своей территории. 
Ее поддерживает * 'местная 
пресса, неоднократно прини
мала строг-не санкции к’ «на
рушителям границы» адми
нистративная комиссия Ки
ровского райисполкома. Пер
сональные штрафы сыплют
ся один за другим, а дело ни 
с места. Например, убрать 
битый шифер и металличе
скую стружку — работы на 
дв-а часа пяти человекам. Но 
хозчасть поли т ехничеок ого 

- института и главный инже
нер завода больше времени 
потратили' на отписки и от
говорки в различных инстан
циях, а e-а деле пальцем о 
палец не стукнули.

На последнем заседании 
а дм игаистра т и-в н о й ком «ос и и 
самым решительным обра
зом указаны самые послед
ние сроки. Но вот реплика 
проректора ,-по хозяйственной 
части университета С. А. 
Хоч: -«До-меня годами • сва
ливали мусор, а я выгребай? 
Штраф опротестовываю».

Но ведь кто-то когда-то 
должен положить конец бе
зобразиям в собственном до
ме?

В. МОИСЕЕВ.

У Р О К  Н Е  В П Р О К
Н ародный суд  Асиновского 

района приговорил к полуто
ра м годам исправительны х' ра
бот сторожа Лайского лес
промхоза И. Д, Каразю ка. За
кончив ночное дежурство, Ка- 
рззю к выш ел на охоту в Ба- 
туринское приписное охотни
чье хозяйство, где, не имея 
лицензии, убил д в у х  лосей. 
Мясо продал своим др уж кам .

Ему предъявлен  иск и ш траф  
в размере 1.544 рубля. Ранее 
Каразюи был ош трафован за 
браконьерство, но выводов не
сделал,

Ж ителю  села Батурина С. Е, 
Зайченко  предъявлен 'йен  и 

ш траф  в размере 256 рублей 

за незаконный промысел со

боля.

Н а е д и н е  

с прекрасным

Ч И Б И С
С приходом весны с дале

ких зимовок летят к нам ч-и-

L
Shcm, - -оживляя громкими
криками поля и луга.

Чибис относится к хорошо 
известному в-иду- куликов. 
Пр-и-рода'наделила эту птицу

приятной внешностью: верх 
головы и вся спина имеют 
зеленоватую с пурпурным 
блеском окраску, а нижняя 
часть тел-а, наоборот, выкра
шена в основном в белый 
цвет. На затылке четко вы
деляется длинный узкий хо
холок. В полете хорошо ви
ден белый хвост, окантован
ный по краю черной поло
сой.

Излюбленными местами 
гнездования чибиса являются 
влажные травянистые луга, 
поля, а также разного типа 
болота.

Вскоре после прилета на 
гнездовье птицы приступают 
к воздушным играм — то- 
кованью. Кулики кувыркают
ся в воздухе, покачиваются 
на крыльях, издав-ая ими 
своеобразный шум. Если 
услышите характерное «чьи- 
вы, чьинвы», знайте: это
чибис.

Гнезда устраивают на 
земле в виде неглубокой ям
ки, вы-сТда-нн-ой сухой расти
тельной' ветошью. В гнезде 
обычно 4 яйца, н-асижива-е-* 
мые как самкой, так и сам
цом. Через три с половиной

недели из яиц вылупляются 
птенцы, которые, спустя не
сколько часов, способны са
мостоятельно передвигаться 
и добывать себе корм. Пита
ются птицы главным обра
зом насекомыми -и их личин
ками.

При виде опасности кули
ки дружной стаей налетают 
н-а врагов, с громким криком 
пикируют на них, проявляя 
полное бесстрашие. Защищая 
таким образом свое потом
ство, чибисы одновременно 
охраняют и расположенные 
поблизости гнезда ’ других 
видов птиц. Полезность чи

биса очевидна, стало быть, 
необходима -и его охрана.

Кулики мигрируют в кон
це августа крупной стаей, 
насчитывающей несколько 
сот особей. К концу сентяб
ря они уже полностью поки
дают родные места. Районы 
зим-ошок чибиса очень об- 
ш ирньк Вел и кобр и т а н и я ,
Франция, страны Средизем
ного моря, передняя Азия, 
Индия, Центральный -и Юж
ный Китай, Япония.

П. ИЛУС, 
сотрудник кафедры зоо
логии позвоночных Том

ского университета.

Не остаются безнаказан

ным и  действия браконьеров. В 

этом нам антмвную  помощь 

оказываю т нештатные охотин- 
епекторы, отдел милиции и 
печать, которая сумела за по
следние годы создать атмо
сф еру всеобщего презрения к 
расхитителям  народного богат
ства.

Н. М А Т УШ К И Н , 
охотовед Асиновского

района.

УБЕДИТЕЛЬНАЯ 
ПОБЕДА ЧЕМПИОНА

МАДРИД, 28 мая. (Корр. 
ТАСС). Всего полтора очка в 
пятнадцати партиях потерял 
чемпион мира Анатолий Кар
пов на закончивш ем ся в Лас- 
Пальмасе м еж дународном  ш а х 
матном турнире. Чемпион 
опередил занявш его  второе 
место датчанина Бента Ларсе
на на 2,5 очка.

В заклю чительном  туре Кар
пов сыграл вничью  с экс-чем
пионом мира М ихаилом  Талем.

У  Таля  — 9 очков. Он поде
лил с Брауном  (С Ш А) и Эр
нандесом (Куба) 4 — 6 места.

П О Б Е Д И Т Е Л И

О П Р Е Д Е Л И Л И С Ь
Б УД А П Е Ш Т , 29 мая. (Корр. 

ТАСС). Ф утболисты  сборной 
Венгрии вы играли  здесь отбо
рочный матч чемпионата мира 
У ком анды  Греции — 3:0 (2:0) 
и в ы ш ли  победителями девя
той европейской груп п ы . М ячи 
забили: Пустаи (13 мин.), Ни- 
лаш и  (16) и Ф азекаш  (88).

МАСТЕРСТВО РАСТЕТ
Во Ф рунзе прош ли соревно

вания по классической борьбе 
на первенство Центрального 
совета СДСО «Буревестник».

Сборная команда Российско
го СДСО «Буревестник» готови
лась к этим соревнованиям в 
наш ем  городе. Во Ф рунзе она 
выступила удачно , заняла пер
вое место. На втором месте 
хозяева соревнований, — бор
цы  Киргизской ССР. На тре

тьем — команда Белорусской 
ССР.

В составе сборной команды 
Российского совета СДСО «Б у 
ревестник» выступали  и том
ские борцы. Геннадий Одышев 
стал чемпионом соревнований, 
у  Владимира Блинда — третье 
место, а у  Дмитрия Одышева — 
пятое.

Тренер спортсменов И. М. 
Селетников награж ден  ме
далью  за подготовку чемпиона 
Центрального совета СДСО 
«Буревестник» по классиче
ской борьбе.

М. ИВАНОВ.

КРОСС ДЛЯ СТРОИТЕЛЕЙ
В районе М ихайловской ро

щи обкомом профсоюза рабо
чих  ̂ строительства и пром» 
стройматериалов проведен лег
коатлетический кросс в зачет 
летней спартакиады .

В забеге ж ен щ и н  на 500 м 
л учш ее  время показала кан
дидат в мастера спорта СССР 
Вера^ Иглакова (трест Оргтех- 
строй). на втором месте — Свет
лана Коровина (трест Томек- 
жмлстрой} и на третьем — Ев
гения Горбачева (трест Томек- 
промстрой).

На дистанции 1.000 м среди 
м уж чин  л учш и м  был кандидат 
в мастера спорта СССР А лек
сандр Носов (объединение 
Стройматериалы), второе ме
сто занял Александр  Косяков 
(трест Томе к пром строй), тре
тье — у  Александра  Фролова 
(трест Томскжилстрой).

В командном  зачете побе
дил коллектив Томскжилстроя. 
На втором месте —■ коллектив 
треста Томскпромстрой и на 
третьем — коллектив объеди
нения стройматериалов.

В, Ф АЛЬД ИН, 
инструктор ф и з культ ур ы  
обкома профсоюза рабо
ч и х  строительства и пром- 

стройматериалов.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

еМулен Р уж »  — 19, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«С м еш ная девчонка» (две 

серии) — 13, 16, 18-40, 21-20.
«Крестьянский  сын» — 9
1-0-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Длинное, длинное дело,..»

— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. «Б ендж и» —
8-40. 10-20. 12, 13-40, 15-20, 17.
18- 40. «Ж изнь  и смерть Ф ерди
нанда Лтосд» (3-я и 4-я серии)
— 21. З ал  к и н о х р о н и ки . Мульт-
сборник — 9-15. 10-30, 11-45.
«И все-таки я верю» — 13. 
«П реступление». Ф ильм  пер
вый — «Нетерпимость» — 15-20 
17, 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Длинное, длинное дело...»

— 8-50, 10-40, 12-30, 14-20.
16-10, 18, 19-50. 21-40. «Ж изнь 
м смерть Ф ердинанда Люсл» 
(3-я и 4-я серии) ,— 8-50, 13-50,
16- 20, 18-50, 21-20. «П риклю 
чения Травки» — 11-40.

«ПИОНЕР» ?
«Б уденовка» —  9, 10-30.

«Огонь, вода и медные трубы »
— 12, 13-50, 17-30. «Свой» — 
15-40. «Чер н ы й  бизнес» —
19- 20, 21-20.

«СИБИРЯК»
«Огоньки» — 9-20. «Ульз-я- 

на» - — , 1 1 , 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Ж изнь и смерть Ф ердинан
да Лю са» (две серии) —  12,
14-45, 17-30, 20.

КИНОТЕАТР
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Тайна я хт ы  «Айвенго» —»
12. 14. 16. 18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Бобби» (две серии) — 18,

“ ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Дожить до рассвета» — 19

21 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Корабль-призрак» — 17-10

19, 21,
КЛЖБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ответ знает только ветер»

— 15, 17, 19. 21.

т ч

ВТОРНИК, 31 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
9.00. Н овости. 9.10. Ф ильм  

— детям . «Ч ипполино». 9.50. 
М у зы кал ьн ы й  а н тр ак т .

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10. Цв. Ут

р е н н я я  ги м н асти к а . 10.30. Ив. 
П р о г р а м м а м у льтф и л ьм о в .
11.00. Цв, Б. Ч ичков. «Н еокон
ч ен н ы й  диалог».

С 13.20 до 15.55 — п ерер ы в .
15.55. Цв. «Твой тр у д  — т е о я  

вы сота» . П рограм м а д окум ен 
т а л ь н ы х  ^фильмов. 16.45. « Р ас 
с к а з ы  о ' д ек а б р и стах » . 17.40, 
Цв. «Т ворчество народов ми
ра». 18.10. Цв. «Н аука сего 
дня». 18.40. Цв. « Р еб ята  н а
стоящ ие» .

ТОМСК
19.25. «Д невник со ц и ал и сти 

ческо го  со р евн о ван и я » . Сего
дн я на га зо п р о во д е  Н иж невао- 
то в ск  — Т омск — К узбасс. 
19.50. Н овости.

МОСКВА
20.00. «Время».

ТОМСК
20.30. «Вы заб ы ты м и  не с т а 

нете». Д о к у м ен тал ьн ы й  ф ильм .
МОСКВА

20.40. Цв. М ультф ильм . 20.50. 
Цв. « С о ц и али сти ч ески й  о браз 
ж и зн и  и благо со сто ян и е  н ар о 
да». ‘В п ер ед а ч е  п р и н и м ает 
у ч а с ти е  н а ч а л ь н и к  отдела ох 
р ан ы  п ри роды  Г осп лан а СССР 
П. И. П олетаев . В едущ ий — 
п о л и ти ч еск и й  о б о зр ев ател ь  
Л. II. В озн есен ски й . 21.40. Цв. 
п р е м ь е р а  тел еви зи о н н о го  х у 
д о ж еств ен н о го  ф и л ь м а  «Экви-, 
ли брист» . (К иностудия им. 
А. Д овж енко. 1976 г.). 23.00.
«Время». 23.30. Цв. «П есня да
л е к а я  и б л и зк ая » . В едет п ер е 
д ач у  н аро д н ы й  ао ти ст  РСФ СР 
ко м п о зи то р  В. Л еваш ов.
00.15 — 01.20. Цв. Ч ем п и онат 
СССР по х у д о ж еств ен н о й  гим 
н асти ке.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Для вас, родители».
«Ч еловек , которого  нуж но по
нять». Д о к у м ен тал ьн ы й  ф ильм . 
19.40. Р еш ен и я  XXV с ъ е зд а  
КПСС т— в ж и зн ь . П арти й н ая  
о р га н и за ц и я  зав о д а  р ези н овой  
обуви  — о р га н и зато р  в ы п о л н е
ни я о б я зател ьств . 20.10. «Кон
такты » . Д о к у м ен тал ьн ы й
ф ильм . 20.30. «Евдокия». Худо
ж еств ен н ы й  ф ильм . (Киносту
ди я им. М. Горького , 1961 г.). 
22.15 — 22.25. Н овости.

5 июн я
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

В фонд Олимпийских игр 108® года —
СОЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ НАРОДНОЙ АРТИСТКИ РСФСР 
ЭДИТЫ ПЪЕХИ с участием дипломанта всероссийского, 
конкурса исполнителей советской песни вокально-ин
струментального ансамбля под управлением Григория 
Клеймща,

Начало — в 12 часов.

Городской сад
с 3 июня и ежедневно 

МОСКОВСКИЙ ЦИРК 
Новая программа

Представление в 2-х отделениях: аттракцйон, забавные 
медведи, конно-спортивные миниатюры, д-ресси.ровавные 
попугаи и голуби при участии лауреатов и дипломантов 
Всесоюзного конкурса артистов цирка.

Начало — в 20 часов; в субботу — в 18 и 20 часов, в 
воскресенье — в 12, 16 и 20 часов.

Предварительная продажа билетов в кассах цирка — 
ежедневно, с 10 до 19 час. 30 мин.

Принимаются заявки на коллективные посещения.

Советский р а й к о м
ДОСААФ проводит набор на
курсы шоферов-любителей и 
мотоциклистов с 1 июня
1977 года по адресу:
г. Томск, пер. Нахано-вича, 8, 
коми. № 10, тел. № 2-52-71.

Дети и вн уки  с глубоким  
п р и ско р б и ем  сообщ аю т о 
см ер ти  лю бим ой  м атери ,
баб уш ки

ПЕРЕДОВОЙ 
А н н ы  Ивановны.

В ы нос т е л а  — 31 м а я , в 
14 ч а со в , по адресу :
(г. Т омск. ул. Б ели н ского . 
70, кв. 25).

К оллектив сред ней ш ко-
лы  № 46 г. Т ом ска с при-
скорби ем  и зв ещ ае т  о смер-
ти  п р еп о д ав а тел я

ОЖ ЕГИНА
Павла Ильича

и в ы р а ж а е т  глуб окое собо-
л е зн о в а к и ё  родны м  и близ-
КИМ покойного.

К оллектив т р е с т а  Томск- 
п ром строй  в ы р а ж а е т  глуб о
кое со б о л езн о ван и е  с т а р ш е 
м у и н сп ек то р у  отд ела  к а д 
ров стр о и тельн о го  у п р а в л е 
ния №  4 А. Ф. О ж огиной в 
свя зи  с к о н чи н ой  ее м у ж а 

ОЖ ЕГИНА 
Павла Ильича.

Ш1
Адрес р ед акц и и : 634050, Томен, ГСП,

3-44-48 " -
сельеного хозяйства — 
отдела гм 
— 3-06-58.
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